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традИцИя – ПобеЖдать!
В кеМероВе СоСТояЛСя МеЖдУнароднЫЙ ЮноШеСкИЙ 
ТУрнИр По Греко-рИМСкоЙ борьбе «СИЛа ТрадИЦИЙ»

наЦИонаЛьная 
СПорТИВная 
ПреМИя
СноВа 
В кУЗбаССе!

Merry
Christmas

Lorem ipsum dolor sit amet, consectetur adipiscing elit. Donec 
fermentum turpis a ullamcorper mattis. Vestibulum quis fermen-

tum metus. Vivamus mi sem, tincidunt vel elementum id, euismod 
a nisl. In vel �nibus eros.

ВеТеранЫ СВо
ВоЗВраЩенИе 

к норМаЛьноЙ 
ЖИЗнИ

бУдУЩее ЗдеСь:
наМеЧен кУрС 
раЗВИТИя 
кУЗбаССа
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Как самостоятельный регион 
в составе РСФСР, Кемеровская об-
ласть была образована Указом Пре-
зидиума Верховного Совета СССР 
от 26 января 1943 года путем выде-
ления из структуры Новосибирской 
области. В новой области сразу же 
стали формироваться органы испол-
нительной власти. При Кемеровском 
областном Совете депутатов трудя-
щихся создается комитет по делам 
физкультуры и спорта.

Сегодня мы начинаем рассказ 
о людях, которые возглавляли нашу 
спортивную отрасль, начиная с того 
теперь уже далекого 1943-го.

Материалы к публикации подго-
товлены научными сотрудниками 
музея физической культуры и спор-
та Кузбасса.
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В этот уходящий, юбилейный 
год 100‑летия Министерства 

спорта Российской Федера‑
ции как государственного ор‑
гана управления в сфере фи‑
зической культуры и спорта мы 
многого достигли, многое сде‑
лали. При поддержке губернато‑
ра Сергея евгеньевича Цивилева 
Кузбасс стал центром спорта, 
наши спортивные объекты ми‑
рового уровня выбирают пло‑
щадкой проведения междуна‑
родных турниров и мероприя‑
тий. Уверен, что впереди нас 
ждут еще большие свершения 
и победы!

Мы провели Международную 
научно‑практическую конфе‑
ренцию «Развитие производи‑
тельных сил Кузбасса: история, 
современный опыт, стратегия 
будущего», в рамках которой 
прошла стратегическая сес‑
сия отрасли физической куль‑
туры и спорта Кузбасса «Со‑
хранение населения, здоровье 
и благополучие людей». Опи‑
раясь на результаты работы со‑
ветской системы, пожелания 
и предложения кузбассовцев, 
наших олимпийских чемпио‑
нов, тренеров, родителей юных 
спортсменов, мы на протяжении 
нескольких дней совместными 
усилиями создали новый образ 

С уважением, 
главный редактор

Сергей Мяус

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

12+

кузбасского спорта, который 
поможет усовершенствовать 
нашу отрасль и создать лучшие 
условия и возможности для каж‑
дого жителя области.

По итогам Национальной 
спортивной премии Кузбасс 
снова стал лучшим! В этом году 
победителем в номинации «На‑
дежда России» в категории 
«Лучшая организация адаптив‑
ного спорта» стал Региональный 
центр спортивной подготовки 
по адаптивным видам спорта 
города Новокузнецка, что, несо‑
мненно, вызывает гордость.

В областной столице прошел 
международный юношеский 
турнир по греко‑римской борь‑
бе «Сила традиций», посвящен‑
ный 35‑летию Олимпийских игр 
в Сеуле. К нам приехали олим‑
пийские чемпионы и чемпио‑
ны мира по различным видам 
спорта, представители Ассоци‑
ации ветеранов СВО и многие 
другие, которые для подраста‑
ющего поколения провели ма‑
стер‑классы и ответили на все 
интересующие вопросы. Уве‑
рен, что такие встречи дали на‑
шим ребятам хорошую моти‑
вацию для движения вперед. 
хочу поблагодарить за пре‑
красный праздник спорта гу‑
бернатора Сергея евгеньеви‑
ча Цивилева, «Карелин‑Фонд» 
и лично великого спортсмена 
Александра Александровича 
Карелина.

Дорогие читатели! Пользу‑
ясь случаем, хочу поздравить 
Вас с наступившим 2024 годом! 
Праздники приносят в нашу 
жизнь ощущение чуда, напол‑
няют силами и дарят веру в луч‑
шее. Пусть Новый год принесет 
Вам и Вашим семьям успех 
во всех начинаниях, счастье, 
здоровье и благополучие!
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�Н�СТ�СИЯ КУРОЧКИН�
мастер спорта россии 
международного класса 
по сноуборду, победительница 
первенства мира, победительница 
этапов кубка европы и кубка 
мира, серебряный призер 
Чемпионата россии, бронзовый 
призер Чемпионата россии (FIS), 
неоднократный призер этапов 
кубка россии
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будущее здесь!
С 17 по 23 ноября СоСтоялаСь Международная научно-
практичеСкая конференция «развитие производительных Сил 
кузбаССа: иСтория, СовреМенный опыт, Стратегия будущего».

Открытие и пленарное заседа-
ние нынешней конференции прош-
ли в многофункциональном спор-
тивном комплексе «Кузбасс-Арена» 
в Кемерове.

ИсторИческая 
преемственность

Конференция была организована 
по инициативе губернатора Сергея 
Цивилева при поддержке Президен-
та России Владимира Путина.

Идея ее проведения родилась 
неслучайно. Такая же конференция 
проходила в Кузбассе ровно 75 лет на-
зад, в ноябре 1948 года. Тогда при-
ехавшие в Кемеровскую область со-
ветские ученые подготовили свыше 
100 научных разработок и рекомен-
даций в сферах металлургии, уголь-
ной и химической промышленности, 
энергетики, машиностроения, транс-
порта, сельского хозяйства и других 
ключевых отраслях экономики. Эти 
наработки легли в основу страте-
гии, давшей мощный толчок разви-
тию региона.

Текст: дмитрий петров
Фото: константин полюцкий, пресс-служба апк;
андрей вашуровКузбасс:

О значении международной науч-
но-практической конференции «Раз-
витие производительных сил Куз-
басса» рассказал губернатор Сергей 
Цивилев:

Фрагмент церемонии открытия конференции

Открытие конференции. Выступает 
губернатор Кузбасса Сергей Цивилев



«Сегодня при изучении опыта на-
ших великих предшественников мы 
выполняем задание нашего лиде-
ра — Президента России Владими-
ра Владимировича Путина — по пре-
образованию страны. Объединяем 
исторический опыт, науку, промыш-
ленность, чтобы развивать наш Куз-
басс. Эта конференция имеет боль-
шое значение для всей страны, она 
дает возможность всем субъектам из-
учить новый подход в планировании 
экономики, в развитии регионов», — 
отметил губернатор Кузбасса на тор-
жественном открытии конференции.

Как и 75 лет назад, в столице Куз-
басса собралось представительное 
сообщество профессионалов высо-
чайшего класса. В общей сложности 
в ней приняли участие более 12 тысяч 
(!) представителей науки, бизнеса, 
органов государственной власти. Ку-
раторами стали 60 крупнейших рос-
сийских ученых, в том числе 37 акаде-
миков, 16 членов-корреспондентов, 
три вице-президента Российской ака-
демии наук.

В открытии конференции при-
нял участие полномочный пред-
ставитель Президента РФ в Сибир-
ском федеральном округе Анатолий 
Серышев.

Федеральному собранию сказал 
слова, которые для нас являются 
ориентиром и заданием до сих пор: 
подъем Сибири и Дальнего Восто-
ка — это национальный приоритет 
на весь XXI век. Это целое направле-
ние государственной политики, си-
стема опережающего развития ин-
фраструктуры, промышленности, 
технологий, образования. Это на-
циональные проекты, политика, на-
правленная на повышение качества 
жизни людей, строительство новых 
школ, больниц, театров. Сегодня, 
когда происходят тектонические 
сдвиги в мировой политике и эконо-
мике, именно на Сибири и Дальнем 

«Одна из актуальных задач — вы-
полнение поручения Президента Рос-
сии о продлении до 2030 года про-
граммы социально-экономического 
развития Кузбасса. Важно, объединяя 
усилия экономистов, академическо-
го, экспертного сообщества, предста-
вителей органов государственной 
власти и управления, принимать вы-
веренные решения», — отметил Ана-
толий Серышев.

На пленарном заседании высту-
пил министр Российской Федерации 
по развитию Дальнего Востока и Ар-
ктики Алексей Чекунков.

«Десять лет назад Президент 
России Владимир Путин в послании 

Министр РФ по развитию Арктики и Дальнего Востока Алексей Чекунков выступает на пленарном заседании

Начало конференции — ровно через 75 лет, день в день
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Востоке лежит основная нагрузка, от-
ветственность по запуску новых ме-
ханизмов экономического развития, 
созданию новой инфраструктуры», — 
подчеркнул Алексей Чекунков.

Также приветственные слова го-
стям и участникам конференции 
направили председатель Государ-
ственной Думы РФ Вячеслав Воло-
дин, председатель комитета по эко-
номической политике Совета Феде-
рации Андрей Кутепов, президент 
Российской академии наук Геннадий 
Красников.

обмен опытом 
И новые 
предложенИя

С 20 по 22 ноября в рамках конфе-
ренции в ледовом дворце «Кузбасс» 
проходила стратегическая сессия 
«Сохранение населения, здоровье 
и благополучие людей» отрасли фи-
зической культуры и спорта.

Непосредственное участие в стра-
тегической сессии принял замести-
тель председателя Правительства 
Кузбасса (по вопросам культуры, 
спорта и туризма) Сергей Алексеев.

«Уверен, те предложения, кото-
рые будут приняты, помогут выве-
сти спортивную отрасль на новый 
уровень развития», — отметил он 
в своем приветственном слове, по-
желав всем участникам плодотвор-
ной и конструктивной работы.

В первый день в видеообращении 
участников приветствовали первый 

событие

заместитель председателя Правительства Кузбасса 
(по вопросам культуры, спорта и туризма) Сергей Алексеев

На панельной дискуссии

6 6 (79) 2023



76 (79) 2023

заместитель министра спорта Рос-
сийской Федерации Азат Кадыров, 
легендарный борец, сенатор РФ, Ге-
рой России Александр Карелин. С до-
кладами выступили доценты и рек-
торы университетов физической 
культуры и спорта. Ученые уделили 
внимание как теоретическим, так 
и практическим аспектам.

«В нашей сфере обширный круг 
вопросов и проблем, которые надо 
обсуждать и решать. Для начала на-
шим теоретикам и методистам надо 
разобраться в терминологии нашей 
отрасли. Например, что такое спорт? 
В одной интерпретации это двига-
тельная активность, связанная с до-
стижениями высших показателей 
в физических качествах человека. 
Но некоторые современные направ-
ления не совсем подходят под это 
определение, к примеру киберспорт. 
Да, есть такие состязания. Но не все 
состязания — это спорт. Парикмахеры 

на своих профессиональных конкур-
сах ведь тоже соревнуются. Надо все 
это четко прописать, так сказать, дви-
гаться от основ, — пояснил Владимир 
Михалев, президент Сибирского го-
сударственного университета фи-
зической культуры и спорта, доктор 
педагогических наук (Омск). — Гово-
ря о практических вопросах, необхо-
димо сосредоточиться на привлече-
нии как можно большего числа людей 
к физической активности. Во-первых, 
спорт и физкультура должны стать 
по-настоящему модными, для совре-
менных россиян мода — это мощный 
рычаг. Но при этом они должны по-
нимать, зачем им это нужно, почему 
это полезно».

Министр физической культуры 
и спорта Кузбасса Сергей Мяус в сво-
ем выступлении рассказал о развитии 
физической культуры и спорта в на-
шем регионе в период с 2018 года 
по настоящее время.

«По инициативе губернатора Куз-
басса Сергея Цивилева мы впервые 
в российской истории проводим та-
кое масштабное мероприятие меж-
дународного уровня по разработке 
стратегии социально-экономиче-
ского развития региона. К нам при-
ехали академики, ученые, профес-
сора, у которых за плечами огромный 
опыт. И самое главное — они готовы 
им делиться. Опираясь на результа-
ты работы советской системы, поже-
лания и предложения кузбассовцев, 
наших олимпийских чемпионов, тре-
неров, родителей юных спортсменов, 
мы на протяжении нескольких дней 
совместными усилиями создадим 
новый образ кузбасского спорта, ко-
торый поможет усовершенствовать 
нашу отрасль и создать лучшие ус-
ловия и возможности для каждого 
жителя области», — подчеркнул он.

Основная задача секции — вы-
работка предложений в стратегию 

Участники обсуждают предложения по развитию 
кузбасского спорта в ходе панельной дискуссии
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социально-экономического разви-
тия Кузбасса до 2030 года. Для этого 
участники разделились на три груп-
пы, представляющие различные ка-
тегории населения: дети и молодежь, 
средний возраст, старшее поколение. 
В числе обсуждаемых вопросов — 
развитие спортивной инфраструк-
туры региона, корпоративная физи-
ческая культура, цифровая трансфор-
мация отрасли, межведомственное 
взаимодействие, организация и про-
ведение соревнований международ-
ного и всероссийского уровней, ка-
дровый потенциал.

«Развитие нашей, как и любой дру-
гой отрасли, немыслимо без кадро-
вого обеспечения. Без серьезной ка-
дровой основы, с помощью которой 
можно решать не только текущие во-
просы, но и задачи в долгосрочной 
перспективе, разговаривать о значи-
мом прогрессе просто бессмысленно. 
На протяжении уже многих десятиле-
тий мы сотрудничаем с Кемеровской 
областью в плане подготовки кадров 
в сфере физической культуры и спор-
та. Мы намерены и далее развивать 
это сотрудничество, — сказал Олег 
Шалаев, ректор Сибирского государ-
ственного университета физической 

культуры и спорта. — Хотелось бы от-
метить, что Правительство Кузбас-
са серьезную роль отводит физиче-
ской культуре и спорту. Все спортив-
ные арены, которые принимают и эту 
конференцию, и были площадками 
форума «Россия — спортивная дер-
жава», не просто соответствуют всем 
новейшим требованиям, но и явля-
ются локомотивами развития нашей 
отрасли».

Во второй день участники прово-
дили экспертную оценку конкретным 
мероприятиям по развитию массово-
го, школьного, студенческого спор-
та, подготовке спортивного резерва, 
цифровизации и другим наиболее ак-
туальным задачам. Шла речь и о раз-
витии адаптивного спорта.

«К сожалению, к этой категории 
относится не так уж мало людей. 
Это и дети-инвалиды, и учащие-
ся в специализированных школах, 
и студенты специальных медицин-
ских групп. Естественно, категории 
делятся на группы, в зависимости 
от конкретной проблемы со здоро-
вьем. В инваспорте есть деление 
на опорно-двигательный аппарат, 
зрение, слух, интеллект. Однако, 
например, отсутствует категория 

сердечно-сосудистых заболеваний. 
Таких людей мы тоже не должны об-
ходить вниманием. Тем более что 
сейчас сердечно-сосудистые пробле-
мы — самые распространенные, вто-
рое место у онкологии, третье — об-
менные процессы, — отметил Сергей 
Евсеев, доктор педагогических наук, 
заведующий первой в России кафе-
дрой теории и методики адаптивной 
физической культуры Национально-
го государственного университета 
физической культуры, спорта и здо-
ровья имени П. Ф. Лесгафта (Санкт-
Петербург). — Я занимаюсь этой те-
мой почти 30 лет, разрабатываю об-
разовательные стандарты. Вот этим 
всем мне и хотелось бы поделиться 
с участниками конференции. В то же 
время и у Кузбасса есть чему поучить-
ся. Здесь работа в моей сфере дея-
тельности построена весьма неплохо. 
Например, меня поразили соревно-
вания среди инвалидов — ветеранов 
СВО, прошедшие этим летом в Бело-
ве. Они были одними из первых в Рос-
сии, а потому стали примером…»

от теорИИ — 
к практИке

По итогам панельных дискуссий 
группы представили свои предложе-
ния, обсудили и утвердили итоговую 
резолюцию подсекции. Так, согласно 
планам, к 2030 году отрасль спорта 
в Кузбассе должна кардинально по-
меняться: 80 процентов населения 
будут систематически заниматься 

событие_3событие

Представители духовенства также приняли 
участие в работе конференции
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физической культурой и спортом, 
во всех муниципалитетах предсто-
ит возродить систему клубов по ме-
сту жительства, спортивные услуги 
можно будет получить в цифровом 
формате. Кроме того, продолжится 
работа по модернизации спортивной 
инфраструктуры, в том числе для ин-
валидов, на предприятиях и в орга-
низациях социальной сферы, мало-
го и среднего бизнеса предстоит соз-
дать спортивные клубы.

«Сегодня мы хотим уделить боль-
ше внимания вопросам физическо-
го воспитания и передаче ценностей 
физической культуры из поколения 
в поколение. Только так мы можем 
говорить о здоровье нации. Если 
речь идет о корпоративной культу-
ре, то мы должны говорить не только 
об организации работы, но и об ор-
ганизации досуга, в том числе спор-
тивного. Ведь совместный актив-
ный отдых способствует не только 
укреплению здоровья сотрудников, 
но и сплочению коллектива, — от-
метил Сергей Картошкин, замести-
тель директора департамента ин-
новационного развития и управле-
ния государственным имуществом 

Минспорта РФ. — Что касается спор-
тивных объектов, то сейчас все ре-
гионы должны быть ориентирова-
ны не на строительство единичных 
огромных, миллиардной стоимости 
дворцов спорта, а множества неболь-
ших спорткомплексов, которые на-
ходились бы в шаговой доступности 
для населения в любом районе. При 
этом должно учитываться мнение 
местных жителей: каким спортом они 
хотят заниматься и какие площадки 
для этого нужны».

Также в ближайших планах — раз-
работка и внедрение в Кузбассе про-
граммы «Земский специалист в сфе-
ре физической культуры и спорта», 
открытие центра беспилотных лета-
тельных аппаратов и многое другое.

первые ИтогИ
Церемония закрытия конферен-

ции также прошла в переполнен-
ном главном зале «Кузбасс-Арены» 
в Кемерове.

«Блестящие результаты! Выше, 
чем я ожидал. В истории России 
не было аналогов нашей конфе-
ренции. Уверен, наш уникальный 
опыт будет ориентиром для многих 

субъектов Российской Федерации. 
По итогам работы всех 15 секций 
сформирован солидный комплекс 
ценных практических идей по разви-
тию Кузбасса до 2030 года и на более 
длительный период. Мы в кратчай-
шие сроки обобщим все результаты 
и представим их на стратегической 
сессии под председательством пре-
мьер-министра страны Михаила Ми-
шустина. Приоритет отдаем проек-
там, направленным на улучшение 
качества жизни наших людей. Они 
будут включены в программу соци-
ально-экономического развития Куз-
басса до 2030 года. Все, что мы дела-
ем, — для кузбассовцев», — подвел 
предварительные итоги на церемо-
нии закрытия конференции губер-
натор Сергей Цивилев.

В церемонии закрытия конферен-
ции приняли непосредственное уча-
стие заместитель председателя Госу-
дарственной Думы РФ Сергей Неве-
ров, вице-президент РАН  Сергей 
Алдошин, статс-секретарь — заме-
ститель министра культуры РФ На-
дежда Преподобная и председатель 
Совета старшеклассников при губер-
наторе Кузбасса Андрей Мичурин.

Губернатор Кузбасса Сергей Цивилев подводит предварительные итоги конференции
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признание

кузбаСС четвертый год подряд получает одну из СаМых 
главных и преСтижных наград в облаСти Спорта в нашей 
Стране — национальную Спортивную преМию. в ноМинации 
«надежда роССии» победителеМ был признан региональный 
центр Спортивной подготовки кузбаССа по адаптивныМ видаМ 
Спорта (новокузнецк).

Текст: подготовил Сергей исмагамбетов 
(по информации пресс-службы апк и рцСп 
кузбасса по адаптивным видам спорта)
Фото: Минспорт россии

Лауреатов Национальной спор-
тивной премии — 2023 объяви-
ли 30 ноября в Государствен-

ном Кремлевском Дворце. В номина-
ции «Надежда России» в категории 
«Лучшая организация адаптивно-
го спорта» победил Региональный 
центр спортивной подготовки Куз-
басса по адаптивным видам спор-
та (Новокузнецк). Награду вручили 
за выдающиеся достижения в спор-
те высших достижений, адаптивном 
спорте, значительный вклад в раз-
витие физической культуры и спорта 
в Российской Федерации и на между-
народной арене, за пропаганду здо-
рового образа жизни.

«Кузбасс уже неоднократно 
становился победителем самой 

нацИональная 
сПортИвная ПремИя — 

престижной спортивной премии — 
нас признали самым спортивным ре-
гионом, наш ледовый дворец «Куз-
басс» в прошлом году стал лучшим 

спортобъектом страны, а спортшко-
ла олимпийского резерва по тяжелой 
атлетике — лучшей в 2020 году. Важ-
но, что наши спортивные учреждения 

снова в Кузбассе!

Губернатор Кузбасса Сергей Цивилев и 
директор РЦСП Кузбасса по адаптивным
видам спорта елена Беланова на 
церемонии вручения Национальной
спортивной премии — 2023

еще немного — и будут названы имена лауреатов Национальной спортивной
премии 2023 года
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Кроме этих, безусловно, 
очень значимых для 
региона событий

готовят достойную смену чемпионов. 
В Кузбассе непрерывно создаются ус-
ловия для занятий физической куль-
турой и спортом, в том числе для лю-
дей с ограниченными физическими 
возможностями», — отметил губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев.

На церемонии награждения при-
сутствовали также директор РЦСП 
Кузбасса по адаптивным видам спор-
та Елена Беланова, заместитель ди-
ректора по спортивной работе Ната-
лья Урженко, старший тренер сбор-
ной команды Кузбасса по спорту лиц 
с поражением опорно-двигательного 
аппарата (ПОДА), заслуженный тре-
нер России Руслан Сорокин, а так-
же член сборной команды Кузбас-
са и России по парапауэрлифтингу, 
заслуженный мастер спорта России 
Хеда Бериева.

«Для привлечения к занятиям 
адаптивной физической культурой 
и адаптивным спортом мы ежегод-
но организовываем два десятка ме-
роприятий регионального уровня 
с участием более полутора тысяч че-
ловек, — отметила Елена Беланова. — 
Так, наше учреждение традиционно 
проводит областной Фестиваль спор-
та среди лиц с поражением ОДА, в ко-
тором принимают участие не толь-
ко занимающиеся в физкультурно-
спортивных организациях региона, 
но и члены городских и региональ-
ных отделений всероссийского об-
щества инвалидов. В прошлом году 
впервые в Кузбассе мы успешно про-
вели чемпионат России по спорту лиц 
с поражением ОДА (дисциплина рег-
би на колясках). Организуем и про-
водим спортивные игры Сибирско-
го федерального округа среди лиц 
с поражением опорно-двигательного 
аппарата «Парасибириада». А в этом 
году впервые в России на террито-
рии Кузбасса состоялось межрегио-
нальное комплексное физкультурное 

мероприятие среди ветеранов специ-
альной военной операции «Кубок за-
щитников Отечества».

У Регионального центра спортив-
ной подготовки Кузбасса по адаптив-
ным видам спорта имеется несколько 
спортивных объектов. Среди них — 
СОК «Запсибовец», который вмеща-
ет 50-метровый бассейн, спортивные 
залы для занятий единоборствами, 
фитнесом, пауэрлифтингом, трена-
жерный зал и спортивный комплекс 
«Богатырь» с универсальным игро-
вым залом, залом тяжелой атлетики, 
малым и большим залом для занятий 
единоборствами. В последние годы 
улучшена материально-техническая 
база: установлены современные ав-
тономные подъемники для инвали-
дов-колясочников на лестничные 
пролеты; приобретен спортивный ин-
вентарь и оборудование для занятий 
пауэрлифтингом, настольным тенни-
сом, плаванием; установлены специ-
альные устройства на чашу большой 
ванны бассейна для спуска и подъема 
инвалидов.

В учреждении тренируются глу-
хие и слепые спортсмены, а также 
с ПОДА, выступающие в 15 дисци-
плинах. Многие входят в сборную 
команду Кузбасса по адаптивным 
видам спорта, которая объединяет 
168 атлетов. В их число входят 4 за-
служенных мастера спорта России, 
7 мастеров спорта России междуна-
родного класса, 26 мастеров спор-
та России. Воспитанники РЦСП Куз-
басса по адаптивным видам спорта 
успешно выступают на соревнова-
ниях самого высокого уровня. Так, 
в 2017 году на XXIII летних Сурдлим-
пийских играх в г. Самсун (Турция) 
принимали участие 5 кузбассовцев, 
которые завоевали 7 золотых и 1 се-
ребряную медаль. В 2020 году в Токио 
на ХVI летние Паралимпийские игры 
из-за ограничений пандемии в дисци-
плине «пауэрлифтинг» было допуще-
но всего два спортсмена от команды 
России, в том числе новокузнечанка 
Хеда Бериева.

С 2016 года активно развиваются 
игровые дисциплины по адаптивным 
видам спорта. Сборная команда Куз-
басса по волейболу сидя в 2023 году 
стала серебряным призером чемпио-
ната России. Традиционно в тройку 
сильнейших команд входят кузбас-
ские регбисты на колясках.

За свои успехи, признанные на на-
циональном уровне, РЦСП Кузбас-
са по адаптивным видам спорта от-
мечен премией в 1 миллион рублей. 
Средства будут направлены на стиму-
лирование профессиональной дея-
тельности спортсменов, тренеров, 
специалистов в области физической 
культуры и спорта.

хеда Бериева со своим наставником, заслуженным тренером России 
Русланом Сорокиным

Статуэтки Национальной спортивной премии ждут своих обладателей
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сВои

ВозВращение 
к нормальной 
жизни
в Стратегию развития 
Сибири войдут 
предложения 
по реабилитации 
учаСтников Сво.

развитию адаптивных видов и при-
влечению к занятиям спортом вер-
нувшихся со спецоперации», — отме-
тил председатель Совета МАСС, гу-
бернатор Кузбасса Сергей Цивилев.

Губернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев принял участие в заседа-
нии координационного совета 

Межрегиональной ассоциации эко-
номического взаимодействия субъ-
ектов Российской Федерации «Си-
бирское соглашение» по физической 
культуре и спорту. Одним из основ-
ных вопросов стало создание усло-
вий для реабилитации и ресоциали-
зации участников СВО и ветеранов 
боевых действий при помощи адап-
тивной физической культуры.

«Мы в Кузбассе провели Междуна-
родную научно-практическую кон-
ференцию по развитию производи-
тельных сил региона, в ней приняли 
участие ведущие ученые и специали-
сты. Все идеи будут включены в про-
грамму развития нашего региона до 
2030 года. Такую же конференцию 
мы планируем по развитию произ-
водительных сил всей Сибири, по ре-
зультатам будут внесены корректи-
вы в стратегию социально-экономи-
ческого развития СФО до 2035 года. 
Важной частью станут предложе-
ния в области спорта, в том числе по 

Текст и фото: пресс-служба апк

Основные площадки для реаби-
литации участников СВО средствами 
адаптивной физической культуры и 
спорта в нашем регионе — ФОК «Ме-
таллург» в Белове, ледовый дворец 
«Кузбасс» и спорткомплекс «Кузбасс-
Арена» в Кемерове, Прокопьевский 
техникум физической культуры, а 
также Региональный центр спортив-
ной подготовки Кузбасса по адаптив-
ным видам спорта в Новокузнецке, 
который был признан лучшим в Рос-
сии объектом адаптивного спорта. 
Вовлечением участников СВО в за-
нятия физкультурой и спортом зани-
маются также аккредитованные ре-
гиональные спортивные федерации.

Кузбасс стал первым регионом 
России, где в августе этого года 
прошли межрегиональные сорев-
нования «Кубок защитников Отече-
ства» среди ветеранов СВО.

Еще одним вопросом стала кон-
цепция подготовки и проведения 
Спартакиады народов Сибири. Так-
же на заседании обсудили организа-
цию участия сборной команды СФО 
в VIII летних Международных спор-
тивных играх «Дети Азии», которые 
пройдут с 25 июня по 7 июля 2024 
года в Якутске.

Губернатор Кузбасса Сергей Цивилев на заседании 
координационного совета МАСС в Красноярске

Первые в России межрегиональные соревнования «Кубок защитников
Отечества» в городе Белово. Август 2023 года



ПерсПектиВЫ 
униВерсиаДЫ
губернатор кузбаССа Сергей цивилев заявил 
о возМожноСти проведения вСероССийСкой 
универСиады в кузбаССе.
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конференции как академик Россий-
ской академии образования. Могу 
с уверенностью заявить: у вас дела-
ется много, чтобы производительные 
силы были здоровыми, жили долго, 
могли сохранять работоспособность. 
В регионе много спортобъектов, 
секций. В России делается все, что-
бы студенческий спорт развивался. 
Мы уже провели 7 зимних и 8 летних 
универсиад. Проходят 130 соревно-
ваний по 58 видам спорта. Соглаше-
ние позволит студентам региона пол-
ноценно заниматься спортом и еще 
активнее участвовать в спортивной 
жизни страны», — подчеркнул Сергей 
Сейранов.

На сегодняшний день во всех ше-
сти головных вузах Кузбасса действу-
ют студенческие спортивные клубы. 
Универсиада студентов высших об-
разовательных организаций Куз-
басса объединяет сотни любителей 
спорта. В соревнованиях лиг по раз-
личным видам спорта участвуют сту-
денческие команды: «Металлург-Уни-
верситет» (Новокузнецк), «Горняк» 
(Междуреченск), «Шахтер» (Проко-
пьевск). В соревнованиях высшего 
дивизиона СФО Ассоциации студен-
ческого баскетбола участвуют сбор-
ные КемГУ, КузГТУ, СибГИУ. В элит-
ном дивизионе — Студенческой лиге 
РЖД — принимает участие объеди-
ненная студенческая сборная коман-
да «Кузбасс».

В марте 2023 года «Кузбасс-Арена» 
принимала престижные соревнова-
ния студенческой лиги РЖД по ба-
скетболу «Финал восьми», участвова-
ли сильнейшие студенческие сборные 
вузов России и команда Республики 
Беларусь.

Губернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев и президент Общерос-
сийской общественной орга-

низации «Российский студенческий 
спортивный союз» Сергей Сейранов 
подписали соглашение о сотрудниче-
стве в сфере развития студенческого 
спорта.

«Без здоровой, активной и физиче-
ски крепкой молодежи не может быть 
мощного и стабильного государства. 
На международной научно-практиче-
ской конференции мы рассматрива-
ли все аспекты стратегии дальнейше-
го развития региона, включая спорт 
и физкультуру. К 2030 году 80% насе-
ления Кузбасса должно быть вовлече-
но в занятия. Для этого у нас создана 
прекрасная база. Подписанное согла-
шение даст дополнительные возмож-
ности студентам региона трениро-
ваться и участвовать в соревновани-
ях разного уровня. Так, Кузбасс может 
принять Всероссийскую Универсиа-
ду», — отметил Сергей Цивилев.

Документ предусматривает взаи-
модействие сторон в вопросах орга-
низации региональных и федераль-
ных соревнований для студентов ву-
зов, ссузов, в том числе инвалидов 
и лиц с ограниченными возможно-
стями здоровья, расширение сети 
студенческих спортивных клубов 

в учреждениях профобразования, 
подготовка специалистов для рабо-
ты в них.

Отдельно прописан строгий запрет 
в студенческом спорте любых видов 
допинга и меры борьбы с ним. До-
говор гарантирует участие сборных 
региона во всех студенческих сорев-
нованиях, проходящих в стране. Куз-
басс, в свою очередь, готов стать пло-
щадкой для проведения студенческих 
турниров любого уровня.

«Соглашение родилось спонтанно. 
Я работал на научно-практической 

Универсиада студентов вузов Кузбасса объединяет сотни любителей спорта
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область спорта
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область спорта

«наЦпроект «ДемоГраФиЯ» созДает 
услоВиЯ ДлЯ занЯтий ФизиЧеской 
культурой и спортом В кузбассе»

Текст: пресс-служба апк; 
пресс-служба Минспорта 
кузбасса
Фото: пресс-служба апк

На эти цели в 2023 году направ-
лено 228,6 млн рублей, в том 
числе из федерального бюд-

жета — 186,8 млн рублей, из област-
ного — 40,8 млн рублей, из муници-
пальных — 976,7 тысячи рублей.

«Мы возводим современные спор-
тивные объекты, обновляем инфра-
структуру, приобретаем инвентарь 
для учреждений. Все эти меры на-
правлены на привлечение кузбас-
совцев разных возрастов к заняти-
ям физической культурой и на до-
стижение высоких спортивных 
результатов. Особенно важно заин-
тересовать спортом подрастающее 

в раМках федерального проекта «Спорт — норМа жизни» 
национального проекта «деМография» в кузбаССе приобретаетСя 
Спортивное оборудование, инвентарь, экипировка для 
Спортивных школ олиМпийСкого резерва, уСтанавливаютСя 
площадки гто, ведетСя СтроительСтво обЪектов Спорта.

Губернатор кузбасса Губернатор кузбасса 
серГей ЦиВилеВ:

В тренажерном зале



поколение, ведь это будущее нашей 
страны и региона», — отметил  Сергей 
Цивилев.

В этом году в Калтане построили 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс. По данным Минспорта Куз-
басса, там оборудован универсаль-
ный игровой зал для учебно-трени-
ровочных занятий по баскетболу, во-
лейболу, мини-футболу; проводятся 
занятия для обучающихся на отделе-
нии лыжных гонок; а также для про-
ведения крупных городских спор-
тивных мероприятий по баскетболу, 
футболу, волейболу, вольной борь-
бе, киокусинкай. Спортивный зал 
оснащен трибунами для зрителей 
на 150 мест. ФОК адаптирован для 
маломобильных групп населения.

В 2024 году в Новокузнецке за-
вершится строительство перво-
го в регионе крытого футбольного 
манежа. Общая стоимость объекта 
составляет более 1,1 млрд рублей: 
из федерального бюджета направ-
лено 470,7 млн рублей, из област-
ного — 695,8 млн. Строительная го-
товность объекта составляет 37%. 
Он предназначен для тренировок, 
соревнований регионального уров-
ня по футболу и для всесторонней 
подготовки спортсменов. В манеже 
оборудованы трибуны для зрителей 
на 400 мест, в том числе для маломо-
бильных граждан.

В рамках реализации нацпроек-
та в Кузбассе установлены 18 малых 
спортивных площадок Всероссийско-
го физкультурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и обороне». 
Их общая стоимость составила по-
рядка 52,6 млн рублей. Например, 
в 2023 году площадку стоимостью 
2,1 млн рублей установили в Яшкин-
ском округе. Здесь размещено обо-
рудование для подготовки и выпол-
нения нормативов комплекса ГТО: 
уличные силовые и кардиотренаже-
ры, зона воркаута с разноуровневы-
ми турниками и рукоходами, в том 

числе для людей с ограниченными 
возможностями здоровья и инвали-
дов. Покрытие выполнено из трав-
мобезопасной резиновой плитки. 
Каждый тренажер оборудован уни-
кальным QR-кодом, считав который 
с помощью телефона можно узнать, 
как правильно выполнять упражне-
ния. Кроме того, площадки установ-
лены в Новокузнецком, Беловском, 
Гурьевском, Ижморском, Кемеров-
ском, Мариинском, Топкинском, 
Яйском, Чебулинском, Тисульском, 
Крапивинском, Прокопьевском, Ле-
нинск-Кузнецком, Тяжинском, Юр-
гинском, Промышленновском муни-
ципальных округах, Таштагольском 
районе. На спортивных площад-
ках ГТО в Кузбассе проводятся ак-
ции, спортивные мероприя тия, 
мастер-классы.

Благодаря нацпроекту «Демогра-
фия», который реализуется по ука-
зу Президента России Владими-
ра Путина, в спортшколах Кузбасса 

для справки
Благодаря реализации нац‑

проекта «Демография» в Кузбас‑
се открыты ледовый спортивный 
комплекс «Сосновый» в Кеме‑
рове, ФОК «звездный» с 25‑ме‑
тровым плавательным бассей‑
ном в Междуреченске, ФОК от‑
крытого типа «Колмогоровский» 
и ФОК «Металлург» в Белове, ФОК 
с универсальным игровым залом 
в Новокузнецке.

улучшается материально-техниче-
ская база. Так, спортивное обору-
дование, инвентарь и экипировку 
на общую сумму 27,1 млн рублей 
в этом году получили СШОР Кузбас-
са по зимним видам спорта, СШОР 
№ 2, СШОР Кузбасса по плаванию, 
СШОР Кузбасса по боксу им. заслу-
женного тренера СССР В. П. Куре-
гешева. На эти средства закуплены 
тренажеры, спортивные велосипе-
ды, экипировка.

В рамках нацпроекта проводят-
ся физкультурные и спортивные ме-
роприятия: фестивали ВФСК ГТО, 
Всероссийские массовые соревно-
вания по баскетболу «Оранжевый 
мяч», «Кросс нации» и другие. В этом 
году впервые прошли Всероссийские 
соревнования по самбо на Кубок гу-
бернатора Кузбасса, межрегиональ-
ные соревнования «Кубок защитни-
ков Отечества», Всероссийские спор-
тивные игры святого благоверного 
князя Александра Невского.
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Футбол — это здорово!

«Кросс нации»: бег на здоровье
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Выставка располагается по адресу:
г. кемерово, Притомский пр-т, 12
Ледовый дворец «кузбасс», 2 этаж
тел: 31–91–58, 31–67–99

музей физической 
культуры и спорта 
кузбасса

приГлашает на ВыстаВку
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лыЖные старты 
ветеранов сво
фонд «защитники отечеСтва» организовал 
первые лыжные Старты Среди ветеранов Сво.

5 декабря на горе Туманной Таш-
тагольского района ветераны 
специальной военной опера-

ции, ветераны боевых действий, 
локальных конфликтов и ветераны 
спорта приняли участие в открытии 
лыжного сезона в Кузбассе.

Старт лыжному сезону дали пред-
седатель государственного фонда 
«Защитники Отечества» Анна Циви-
лева и серебряный призер Олимпий-
ских игр 2014 года в лыжной эстафе-
те, трехкратный серебряный призер 
чемпионатов мира, призер этапов 
Кубка мира и чемпионата мира сре-
ди молодежи, заслуженный мастер 
спорта Александр Бессмертных.

Фонд «Защитники Отечества» 
вместе с Министерством спорта 
и Паралимпийским комитетом Рос-
сии разрабатывает программы спор-
тивной реабилитации, чтобы ветера-
ны могли заниматься интересными 
для них видами спорта и вести актив-
ный образ жизни.

«Сегодня мы с вами присутству-
ем на настоящем празднике спорта. 
Красота природы, отличная погода 
способствуют занятиям спортом. 

Хочу отметить, что наша главная за-
дача — помочь ветеранам СВО как 
можно быстрее вернуться к привыч-
ной жизни. Благодаря проведению 
таких мероприятий фонд «Защитни-
ки Отечества» вовлекает ветеранов 
СВО в массовый спорт. Первые лыж-
ные старты тому подтверждение. 
Подобные соревнования пройдут 
во всех регионах, где развиты зим-
ние виды спорта», — отметила Анна 
Евгеньевна.

В сотрудничестве с Паралим-
пийским комитетом России фонд 
провел уже два «Кубка защитни-
ков  Отечества», в которых приняли 

сВои
Текст и фото: пресс-служба апк

участие 172 ветерана СВО с тяже-
лыми травмами и инвалидностью 
из 31 региона России.

«Спорт, культурные мероприя-
тия, участие в патриотических акци-
ях и уроках мужества — все это нам 
интересно и необходимо. Фонд «За-
щитники Отечества» не только ока-
зывает юридическую и психологи-
ческую поддержку. Мы обращаемся 
к социальным координаторам с раз-
личными вопросами, и нам никогда 
не отказывают в помощи. Рад, что 
создана такая организация, а мы 
со своей стороны будем активно уча-
ствовать во всех мероприятиях фон-
да», — отметил ветеран СВО Сергей 
Соломакин.

Также в Шерегеше Анна Цивилева 
встретилась с детьми ветеранов СВО, 
участниками проекта «Шерегеш для 
детей!». Ребята поделились впечат-
лениями об экскурсии и поблагода-
рили организаторов за яркие эмоции.

Круглогодичный проект знако-
мит детей с одним из лучших ку-
рортов России. Специально для его 
участников разработаны увлека-
тельные маршруты. В зимнее время 
года в рамках тура дети имеют воз-
можность получать базовые навы-
ки катания на горных лыжах, для них 
проводят экскурсии к оленям и ха-
ски. Летом предусмотрена обзорная 
экскурсия на вершину горы Зеленой 
с рассказом о жизни коренного наро-
да — шорцев — и легендами о горах. 
Кроме того, в программу включено 
посещение веревочного парка и пи-
томника собак. В проекте участвуют 
дети ветеранов и бойцов СВО, а так-
же ребята из малообеспеченных 
и многодетных семей.

Проект реализуется при поддерж-
ке филиала государственного фонда 
«Защитники Отечества» в Кузбассе, 
дирекции курорта «Шерегеш» и Со-
юза женщин Кузбасса.
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Анна Цивилева с детьми ветеранов СВО, участниками проекта 
«Шерегеш для детей!»
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арена

Традиция  побеждаТь!
10–11 ноября в кеМерове СоСтоялСя Международный юношеСкий 
турнир по греко-риМСкой борьбе «Сила традиций». лучшие 
«клаССики» 15–16 лет Со вСех роССийСких федеральных округов, 
а также беларуСи, казахСтана и арМении СражалиСь на коврах 
«кузбаСС-арены».

В этом году турнир посвятили 35-летию Олимпийских 
игр в Сеуле, которые стали последними для сборной 
СССР. Советские атлеты в 1988 году победили в неофи-
циальном командном зачете. В этом немалая заслуга 
борцов-«классиков», завоевавших четыре золотые ме-
дали. Камандар Маджидов, Левон Джулфалакян, Миха-
ил Мамиашвили и Александр Карелин стали олимпий-
скими победителями. Серебряным призером Игр стал 
Даулет Турлыханов, бронзовым — Владимир Попов. Да-
улет Турлыханов стал главным героем фильма «Сердце 
борца», снятого к «Силе традиций — 2023».

«С радостью обменял бы все свои медали на одну — 
«золото» Сеула-1988. Я «жаворонок», рано просыпаюсь. 
И до сих пор первая мысль, которая приходит в голову, — 
как мог проиграть тот финал? Три месяца тогда съедал 
себя. А потом перестал переживать, жизнь продолжи-
лась. Очень важно уметь подниматься после неудач, 
и чтобы в этот момент в окружении были люди, которые 

чемпИоны делятся секретамИ
Турниру «Сила традиций» предшествовали между-

народные юношеские соревнования «Приз Карелина», 
которые проводились с 1992 по 2011 год и дважды про-
ходили в Кузбассе: в Кемерове (1999 г.) и Новокузнецке 
(2002 г.). Десять лет назад турнир переименовали и ви-
доизменили. «Сила традиций» не индивидуальное пер-
венство, а командные состязания («стенка на стенку»).

«Проведение такого крупного международного со-
ревнования для Кузбасса — большая честь. В истории 
нашей страны уже был период, когда нам не давали уча-
ствовать в международных соревнованиях. Тогда наши 
спортсмены доказали всему миру, что, несмотря на все 
препятствия, спорт все преодолеет. Мы ими гордимся. 
Сейчас история повторяется. Наступит время, когда мы 
опять будем блистать на мировых аренах», — заявил гу-
бернатор Кузбасса Сергей Цивилев на церемонии от-
крытия турнира «Сила традиций».

Текст: Сергей исмагамбетов
Фото: константин полюцкий, пресс-служба апк;
предоставлены «карелин-фондом»
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в этом году турнир 
«сила традиций» 
посвятили 35‑летию 
олимпийсКих игр 
в сеуле

тебя поддержат», — подчеркнул знаменитый советский 
и казахстанский борец, почетный гость турнира.

В Кемерово на «Силу традиций» прибыл настоящий 
«звездный десант». С юными кузбасскими атлетами 
встречались победители и призеры Олимпийских игр, 
25 чемпионов мира, которые суммарно завоевали 80 зо-
лотых медалей, и 23 чемпиона Европы, в активе которых 
103 «золота». Например, для своих маленьких коллег 
мастер-класс провели именитые гимнасты: Светлана 
Хоркина, Евгений Подгорный, Мария Филатова и Ана-
стасия Ильянкова. Все эти спортсмены относятся к раз-
ным поколениям, но все же у них есть нечто общее — тра-
диция побеждать на самом высоком уровне.

Титулованные спортсменки внимательно следили 
за выполнением каждого элемента, и если в технике 
исполнения было что-то неверное, то незамедлитель-
но помогали.

«Приятно, что наш большой друг Александр Алек-
сандрович Карелин думает не только о борьбе, но и обо 
всем российском спорте, в частности о спортивной гим-
настике. Мы счастливы, что у нас есть возможность де-
литься драгоценным опытом с вами», — отметила Свет-
лана Хоркина.

Немало пресс-конференций с начинающими спорт-
сменами провели знаменитые борцы (как «классики», 
так и «вольники»), в том числе двукратные олимпий-
ские чемпионы Роман Власов и Абдулрашид Садулаев, 
победители Олимпиад Мнацакан Искандарян и Назир 
Манкиев, двукратный чемпион мира Александр Игна-
тенко, чемпион мира Степан Марянян.

Каждую такую пресс-конференцию можно без преуве-
личения назвать мотивационной встречей. От вопросов 
отбоя не было. В первую очередь ребят интересовало, 
в чем секрет успеха великих спортсменов.

«Самое главное — это желание. Если у вас есть мечта, 
у вас все получится, — ответил Роман Власов, двукратный 
олимпийский чемпион по греко-римской борьбе, трех-
кратный победитель чемпионатов мира и четырехкрат-
ный чемпион Европы. — Чтобы стать чемпионом, придет-
ся упорно трудиться. Запомните, пока вы отдыхаете, ваши 
соперники готовятся. Еще очень важна поддержка родных 
людей. Моя мама знала всех моих соперников, всегда была 
рядом. И я это чувствовал, выходя на ковер. А когда вы уже 
добьетесь больших побед, сможете сами помочь родите-
лям. Горжусь тем, что после своей первой победы на Олим-
пиаде в 2012 году я первым делом купил маме квартиру».

Олимпийский чемпион, двукратный бронзовый призер 
чемпионатов мира и победитель Кубка мира «классик» На-
зир Манкиев рассказал, что отличает спортивную борьбу 
от многих других видов спорта.

«Я начинал с бокса и могу сказать, что в борьбе на тре-
нировках у тебя нет фантомного соперника в виде груши. 
Всегда есть спарринг-партнер, который тебе и конкурент, 
и близкий товарищ. Друг без друга у нас ничего не полу-
чится. И на соревнованиях мы с ребятами друг друга под-
держиваем. Поэтому у нас особое борцовское братство!» — 
отметил Назир Манкиев.

Олимпийские чемпионы Александр Карелин, ирина Минх и губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев на церемонии открытия турнира «Сила традиций»
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Все мастер-классы и встречи с именитыми спорт-
сменами завершались традиционными автограф-сес-
сиями. На одной из них случился трогательный эпизод. 
Одному юному участнику очень хотелось получить ав-
тографы героев Олимпиады в Сеуле — борцов греко-
римского стиля Александра Карелина и Левона Джул-
фалакяна, кузбасского легкоатлета Вячеслава Иваненко, 
баскетболистки Ирины Минх — именно на фирменной 
футболке турнира, но под рукой ее не оказалось. Тог-
да рядом стоящий волонтер подарил парнишке свою 
майку, и спортсмен в итоге получил драгоценные под-
писи чемпионов.

драма сборной арменИИ 
И трИумф прошлогоднего 
фИналИста

Турнир «Сила традиций» проходил в «Кузбасс-
Арене» — одном из лучших спорткомплексов страны. 
Трехкратный олимпийский чемпион и главный органи-
затор соревнований Александр Карелин высоко оценил 
спортивную инфраструктуру в столице нашего региона.

«В первую очередь хочу поблагодарить Сергея Евге-
ньевича Цивилева и всех кузбассовцев за прекрасную 
арену, где проходит наш турнир. Это спортивный дво-
рец с безграничными возможностями. Мы сами в этом 
убедились, проведя в рамках «Силы традиций» мастер-
классы по совершенно разным видам спорта — от борьбы 
и спортивной гимнастики до баскетбола и подводного 
плавания. «Кузбасс-Арена» — сплав высоких техноло-
гий, символ сибирской основательности, упорства и тру-
долюбия», — подчеркнул величайший борец XX века.

«Сила традиций — 2023» несколько отличалась от сво-
ей прошлогодней версии. Во-первых, участвовало 
не 10, а 12 сборных (в команде по 12 борцов — по одно-
му на каждую весовую категорию), большинство из ко-
торых представляли российские федеральные округа. 

Схватки проходили в центральном зале «Кузбасс‑Арены»

В рамках турнира прошли многочисленные мастер‑классы, 
в том числе по спортивной борьбе

...  и спортивной гимнастике
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Кстати, СФО выставил сразу две команды — Западной 
и Восточной Сибири. Во-вторых, была расширена меж-
дународная география турнира. Вместо одной зару-
бежной команды, как было в 2022 году, приехали сразу 
три — из Казахстана, Беларуси и Армении. В-третьих, 
соревнования проводились по новой схеме — с двумя 
групповыми этапами и жеребьевками.

Предварительный этап, где команды разбили на три 
группы (по четыре сборные), занял весь первый сорев-
новательный день. В квартете А команда Армении вы-
играла все свои встречи. Но лидерство досталось ар-
мянским борцам совсем не легко. Матчи со сборными 
Южного и Приволжского федеральных округов завер-
шились с одинаковым счетом 6:6. Армянская команда 
взяла вверх только по дополнительным показателям. 
На второй позиции обосновалась сборная ЮФО. Тре-
тьими стали борцы Приволжского федерального окру-
га. У сборной Северо-Западного федерального округа 
четвертое место.

В группе В не было равных команде Центрального 
федерального округа. Строчкой ниже расположилась 
западносибирская дружина. Третье место у сборной 
Казахстана. Уральцы замкнули этот квартет.

Жарас Советов из сборной Казахстана, выступающий 
в весовой категории 48 кг, рассказал, чем ему запомнит-
ся «Сила традиций — 2023».

«Отличный турнир! Во-первых, мне понравился город 
Кемерово, а «Кузбасс-Арена» — просто супер! Красивый 
зал, много зрителей — на ковре мне передаются эмоции 
болельщиков, их поддержка очень важна для борцов, — 
поделился впечатлениями Жарас. — Во-вторых, здесь 
интересные соперники. Сразу видно, что у них другая 
подготовка и тактика».

В группе С лучшей стала команда Северо-Кавказско-
го федерального округа. Следом разместилась сборная 
Беларуси. Третье место заняла сборная ДФО. Борцы 
из Восточной Сибири, уступившие всем оппонентам, 
только четвертые. Таким образом, занявшие последние 
места команды Северо-Западного, Уральского и Сибир-
ского (Восток) федеральных округов покинули турнир.

«Турнир, по сравнению с прошлым годом, стал бо-
лее представительным, конкуренция более жесткая. 
Наверное, этому способствует новый формат команд-
ного определения мест. Формат очень интересный, он 
заставляет делать одну простую вещь: для того чтобы 
победила команда, спортсмены должны выходить и по-
казывать искрометную борьбу с большим количеством 
приемов, по возможности стараться положить против-
ника на лопатки. На турнире борьба очень яркая, при-
емов много, ребята проявляют характер, показывают 
то, что они умеют», — отметил главный судья соревно-
ваний Станислав Мошков.

На турнире «Сила традиций» в Кемерове борцы показали высокий уровень 
мастерства и порадовали зрителей зрелищными бросками
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На турнире «Сила традиций — 2023» достойно 
выступили борцы из Казахстана

... и спортсмены из Беларуси
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11 ноября после еще одной жеребьевки девять команд-
полуфиналистов были снова распределены по группам. 
Два победителя своих квартетов, набравшие больше до-
полнительных очков, выходили в финал. Сборная Арме-
нии, одна из самых ярких команд, не потерпевшая ни од-
ного поражения, выиграла свою полуфинальную группу. 
Но подвел матч с оппонентами из Приволжского феде-
рального округа, завершившийся со счетом 6:6 и побе-
дой армянских борцов только по дополнительным пока-
зателям (27:26). Поэтому сборная Армении автоматиче-
ски, без матча за 3-е место, стала бронзовым призером 
международного юношеского турнира «Сила традиций».

В финале сошлись сборные Северо-Кавказского и Цен-
трального округов, которые провели очень напряженный 
«золотой» матч. У команды ЦФО сразу появился ганди-
кап в пять очков, поскольку схватка в самом легком весе 
(42 кг) не состоялась из-за травмы представителя Север-
ного Кавказа. Но после пятого поединка сборная СКФО, 
которая преследовала соперника по пятам, перехватила 
инициативу и повела со счетом 3:2. Теперь уже команда 
ЦФО оказалась в роли догоняющей, причем незадолго 
до завершения матча была очень близка к поражению. 
В десятой схватке борец из ЦФО Билал Кадзов уверенно 
лидировал, но получил травму. Он мужественно довел 
поединок до конца и все-таки уступил своему оппоненту 
с разницей в один балл. Однако в критической ситуации 
тяжеловесы из Центрального федерального округа со-
брались с силами и превратили 4:6 в 6:6. По дополнитель-
ным показателям победителем была признана команда 
ЦФО (27:22), которая в прошлом году на «Силе традиций» 
заняла второе место.

Григорий Васин, выступающий в весовой категории 
120 кг, в ответственный момент был спокоен, хотя от его 
схватки зависел исход решающего матча.

«Я знал: если выигрываю я, выиграет и моя команда. 
Но для меня ничего не поменялось, план на поединок 
остался прежним даже в той непростой ситуации: ра-
ботать по-своему, давить на соперника, опасаться его 
приемов», — пояснил Григорий, впервые выступавший 
на «Силе традиций».

А капитан сборной ЦФО Михаил Шкарин, у которо-
го есть опыт выступления на первенстве мира, сравнил 
два турнира.

«По организации «Сила традиций» не уступает пер-
венству мира. Все подготовлено на очень высоком 

уровне — от церемонии открытия до условий для тре-
нировок и отличного зала, в котором мы боролись», — 
отметил Михаил.

Михаилу и его товарищам по команде вручили глав-
ный трофей — переходящий кубок, сфера которого вы-
полнена из лазурита, а постамент — из нефрита. На него 
нанесут шильдик с названием команды-победительни-
цы. Также каждый участник команды получил золотые 
медали и золотые часы с символикой турнира.

«Благодарен и судьям, и наставникам. Тренеры после 
второй жеребьевки внесли коррективы в свои установ-
ки, и ребята показали хорошую борьбу. Финал получился 
интересным, — подвел итоги турнира Александр Каре-
лин. — При обычной, не кубковой системе часто бывает 
так: атлет долго готовится, прилетает издалека, проигры-
вает один поединок и выбывает. И борцу обидно, и для 
спортивной селекции не очень эффективно. У нас же со-
ревнования выстроены таким образом, что борцы девя-
ти команд провели как минимум по пять схваток. Парни 
убедились, что в формате «стенка на стенку» от каждого 
зависит общий успех».

Кроме того, жюри определило лауреатов в специаль-
ных номинациях. Приз за «Лучшую технику» вручили 
Артуру Манвеляну (ЦФО), а приз «За волю к победе» — 
Александру Михелю (Западная Сибирь). Лучшим арби-
тром турнира признали судью международной катего-
рии Бориса Юльтимирова из Татарстана. Он стал обла-
дателем 60-граммового золотого свистка.

На пьедестале почета — сборная Центрального федерального округа (победители турнира),
команда Северо‑Кавказского федерального округа (серебряный призер) и сборная Армении (бронзовый призер) 

Главный трофей турнира 
«Сила традиций» — кубок 
из лазурита и нефрита
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признание

теперь на вднх в МоСкве еСть веСоМый куСочек Славной иСтории 
кузбаССкого Муайтай. это Стенд заСлуженного МаСтера Спорта 
по Муайтай, Многократного чеМпиона Мира, европы и роССии, 
СеМикратного чеМпиона Мира в полутяжелоМ веСе Среди 
профеССионалов по верСии GLORY артеМа вахитова.

6 декабря на Международной выставке-форуме «Рос-
сия» состоялась официальная церемония открытия 
«Аллеи славы», посвященной именитым российским 

спортсменам и их достижениям на спортивной мировой 
арене. Выставка организована Всероссийским обществом 
«Знание» при поддержке Министерства спорта Российской 
Федерации и Российского Союза боевых искусств (РСБИ).

«Аллея славы» — это стена из стеклянных стен-
дов с размещенными в них оригиналами золотых ме-
далей, которые российские спортсмены завоевали 
на Олимпийских играх, чемпионатах мира и других 
престижных международных соревнованиях. Каждый 
стенд — именной и посвящен одному атлету, с его пор-
третом и краткой информацией о нем.

Среди героев «Аллеи славы» — трехкратный побе-
дитель Олимпийских игр, 9-кратный чемпион мира, 
12-кратный чемпион Европы по греко-римской борьбе 
Александр Карелин, трехкратный олимпийский чемпи-
он, шестикратный чемпион мира, шестикратный чемпи-
он Европы по вольной борьбе Бувайсар Сайтиев, дву-
кратный олимпийский чемпион, чемпион мира по бок-
су Олег Саитов, олимпийский чемпион, чемпион мира, 
двукратный чемпион Европы по тхэквондо Владислав 
Ларин, олимпийский чемпион, чемпион мира и Европы 
по дзюдо Тагир Хайбулаев и другие легенды российско-
го и советского спорта.

«Это очень символично и правильно, что «Аллея сла-
вы» открывается в рамках выставки «Россия», потому 
что спорт всегда был и остается значимой частью жизни 
нашего общества, нашей историей побед. Сегодня как 
никогда важно воспитывать новое поколение на приме-
рах труда, примерах гордости за наш великий спортив-
ный союз. Хочу пожелать, чтобы как можно больше посе-
тителей приходили сюда, разделяли радость и гордость 
за эти победы», — отметил министр спорта РФ Олег 
Матыцин.

Текст: андрей вашуров
Фото: рСби и российское общество «знание»

элита российского спорта на открытии

Артем Вахитов рядом со своим стендом на «Аллее славы»

А накануне открытия «Аллеи славы» Артем Вахитов 
провел для юных спортсменов мастер-класс. Во вре-
мя общения с молодежью чемпион поделился с ребята-
ми опытом и полезными советами, ответил на вопросы. 
Завершилась встреча автограф-сессией титулованного 
российского бойца.

«Искренне рад, что меня выбрали одним из участни-
ков «Аллеи славы» наряду с олимпийскими чемпионами. 
Огромная честь стать частью великой истории нашего 
спорта. Что касается планов на будущее, то сейчас я про-
хожу сборы в Москве и нарабатываю навыки защиты, 
борьбы. Дальше вы все узнаете», — поделился Артем.

В планах организаторов расширять «Аллею славы». 
Например, появятся новые стелы, посвященные достиже-
ниям наших атлетов в зимних видах спорта, гимнастике, 
хоккее, синхронном плавании и других видах спорта.

о наШиХ ГовориТ москва
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аэротруба:

С 11 по 16 декабря в аэротрубе «кузбаСС-
арены» СоСтоялиСь уже во второй 
раз чеМпионат и первенСтво роССии 
по аэротрубныМ диСциплинаМ 
парашютного Спорта. неСМотря на то что 
на улице гоСподСтвовал Сильный 
Мороз, в полетной зоне теМпература 
воздуха СоответСтвовала оСтроте 
борьбы — плюС 25–28 градуСов. о тоМ, 
какиМ был чеМпионат и каковы его 
итоги, Мы побеСедовали С главныМ 
Судьей Соревнований, главныМ тренероМ 
Сборной роССии по парашютноМу Спорту 
вадиМоМ ниязовыМ.

— вадим владимирович, судя 
по количеству дисциплин, ны-
нешний т урнир как будто бы 
сократился…

— И да и нет. В этом году чемпио-
нат и первенство России по аэро-
трубным дисциплинам парашютного 
спорта были разыграны сразу в двух 
регионах — в Санкт-Петербурге и Ке-
мерове. Дисциплины были разделе-
ны между городами.

Федерация парашютного спорта 
России решила поэкспериментиро-
вать. Тем более что Санкт-Петербург 
давно претендовал на проведение 
чемпионата России. Провести сорев-
нования по всем аэротрубным дисци-
плинам в Северной столице мешало 
то, что в относительно небольшой пи-
терской аэротрубе невозможно вы-
полнять полеты командам-восьмер-
кам. В то же время проводить чемпио-
нат страны в одном регионе каждый 
год подряд не очень хорошо, если 
думать о пропаганде парашютного 
спорта и поддержке людей, которые 
им занимаются по всей России.

В Санкт-Петербурге с 29 ноября 
по 3 декабря состоялись соревнова-
ния вертикальных, а также «динамич-
ных» двоек и четверок. Остальные 
прошли в кузбасской столице. В том 
числе и первенство России (юниоры, 
юниорки 12–18 лет и юноши, девуш-
ки до 12 лет), и специальные дисци-
плины, разработанные для лиц с по-
ражением опорно-двигательного 
аппарата.

Народу было, конечно, меньше, 
чем в прошлом году, — 150 человек, 
но соревнования все равно прошли 
с хорошим настроем и успешно. Кста-
ти, Кузбасс нас всегда встречает мо-
розами. Было это и теперь, но пара-
шютистов морозами не испугать.

— Чем прошедший чемпионат 
удивил?

— Кемеровская аэротруба в от-
личном состоянии! Проведение та-
ких соревнований — трудоемкий, 
многосоставной процесс. Поэтому 
практически никогда не обходится 
без накладок, но в Кемерове все тех-
ническое оборудование работало без 
сбоев и заминок. А ведь используют-
ся очень сложные устройства, видео- 
и судейские системы. При их сопря-
жении нередки проблемы, но только 
не в этот раз, не в «Кузбасс-Арене».

Если же говорить именно о спор-
те, то очень понравились молодые 
кузбасские спортсмены, которые 

Текст: Сергей Соседов
Фото: Марат даминов (федерация парашютного спорта россии)

большие старты

Вадим Ниязов — 
главный тренер 
сборной России 
по парашютному 
спорту, главный 
судья чемпионата 
страны

полет 
нормальный
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большие старты

специализируются на параски — па-
рашютно-лыжном двоеборье, где они 
уже стали неоднократными чемпио-
нами России. Они очень прилично 
включились в дисциплины группо-
вой акробатики (четверки и восьмер-
ки), заставив поволноваться ряд ав-
торитетных команд.

А вот на первых местах в восьмер-
ках, если мы уж перешли к кузбасским 
спортсменам, сюрпризов не случи-
лось. Ваши ребята давно уже яв-
ляются фаворитами в обоих клас-
сах и побеждают. Победила кузбас-
ская команда и в четверке в классе 
«А». Причины этого ясны. Кузбасс 
взял курс на подготовку молодежи, 
но не огульный, а с привлечением 

России примет в них участие. Ваши 
земляки составляют ее костяк. Осо-
бенно по групповой акробатике, 
а по параски она и вовсе целиком 
кузбасская.

— в кемерове прошел уже вто-
рой чемпионат россии, а вы сказа-
ли, что проводить такие соревнова-
ния несколько лет в одном регионе 
не очень хорошо. Значит ли это, что 
аэротруба в «кузбасс-арене» теперь 
получит вынужденный «отдых»?

— Ни в коем случае. Хотя следую-
щие чемпионат (декабрь 2024 года) 
и Кубок России (апрель 2025 года) 
пройдут в Москве, здесь в следую-
щем ноябре однозначно состоится 
чемпионат Сибирского федераль-
ного округа. Кемеровская труба 

опытных спортсменов. В компании 
со «старичками» талантливая моло-
дежь очень быстро прогрессирует. 
У нас «старички» — неоднократные 
чемпионы мира. Вот и представьте 
себе, каких высот могут достичь мо-
лодые ребята.

— кстати, если мы заговорили 
о перспективах такого уровня. вы 
главный тренер сборной россии. как 
обстоят дела с участием в междуна-
родных соревнованиях?

— В настоящее время Междуна-
родная авиационная федерация 
(FAI) не допускает нас на свои стар-
ты, но она далеко не монополист ми-
рового парашютного спорта. Сорев-
нований не под эгидой FAI немало, 
и я надеюсь, что в 2024 году сборная 

Четверка из Кузбасса — сильнейшая в России В групповой акробатике нужна сплоченность

это — фристайл

Кемеровчанка ева Попкова —
серебряный призер первенства 
России во фристайле

кузбассовцы, завоевавшие золотые медали на чемпионате 
россии-2023 в кемерове

Александр Тычинский, Алексей Тарасов, Василий Коротков, Дмитрий По‑
зоров, Денис Барсуков, Александр Давыдов, Георгий Мирошниченко и Ва‑
лентин ильин («Nomads», акробатика, восьмерки, А‑класс);

Максим Шнуров, ярослав Тырышкин, Алексей Минаев и Александр Да‑
выдов («Максярики», акробатика, четверки, А‑класс);

Андрей Барабаш, евгений Стащенко, Василий Коротков, Семен Леонов, 
Сергей Леонов, Дмитрий Самохвал, Валентин ильин, Станислав Панченко 
и Софья Панченко («Tanay 8‑way», акробатика, восьмерки, открытый класс).

табло

искусство построения фигур
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не будет остывать. Ведь в местном 
отделении парашютного спорта за-
нимается три десятка детей. Будут 
готовиться к соревнованиям и взрос-
лые парашютисты. Поэтому меро-
приятия обязательно будут. Кузбас-
ская аэротруба — сейчас видный 
ориентир не только на карте России, 
но и на парашютной карте мира. Всем 
уже известно, что у вас одна из самых 
больших аэродинамических устано-
вок на планете. Желающим увидеть 
и опробовать ее лично, посоревно-
ваться в ней сейчас мешает только 
сложная международная обстановка. 
Я не сомневаюсь, что, когда ситуация 
урегулируется, вы будете встречать 
гостей и из Европы, и из Америки.

— Но кузбасс для парашютно-
го спорта россии — это не только 
аэротруба.

— Да. Уже несколько лет подряд 
у вас проходят чемпионаты стра-
ны по параски. В 2024 году мы ре-
шили несколько сдвинуть сроки его 
проведения и локацию. Он состоит-
ся в апреле, а прыжки с парашютом 
и слалом пройдут как на аэродроме 
«Танай» в Промышленновском округе, 
так и в Шерегеше. Поэтому прощаюсь 
я с вами ненадолго.

Кузбассовцы составляют 
КостяК сборной россии 
в групповой аКробатиКе 
и парасКи

В полете чемпионы — кузбасская восьмерка

Президент Федерации парашютного спорта России Андрей Барабаш и
кузбасская команда «Nomads» — чемпионка России в споре восьмерок (А‑класс)
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Пушка 
заряжена и 
стреляет
кузбаССкий панчер дМитрий Меньшиков 
продолжает вырубать Соперников в ONE 
FC. вторая подряд доСрочная победа 
укрепила его позиции в организации 
и подарила любовь Миллионов 
болельщиков по вСеМу Миру.

9 декабря в Бангкоке прошел 
турнир ONE Fight Night 17, где 
прокопчанин Дмитрий Мень-

шиков встретился с бывшим чемпио-
ном Европы по муайтай в среднем 
весе по версии WBС, испано-марок-
канской звездой Мухсином Чафи. 

Текст: андрей вашуров
Фото: ONE FC

грязное поведение оппонента Дми-
трия на «Битве взглядов». Когда-то 
за такое был жестко наказан Максим 
Сульгин.

Со стартовым гонгом кузбасская 
машина по производству нокаутов 
включила сразу пятую передачу. Бой-
цы несколько раз опробовали раз-
мен жесткими ударами. Затем Чафи 
за счет габаритов попытался рабо-
тать первым номером и стал исполь-
зовать комбинации «локти-колени». 
Дмитрий уверенно ставил блок. Темп 
поединка усиливался. Меньшиков 
действовал в основном руками, его 
размашистые удары неоднократ-
но валили соперников с ног. Однако 
Мухсин оказался крепким парнем. 
Пару «двоек» от прокопчанина не на-
несли серьезного урона.

В одном из эпизодов Чафи сигна-
лизировал рефери о том, что Дми-
трий якобы угодил ему в глаз, но мы 
по опыту знаем, что этот трюк спорт-
смены используют, чтобы сбить темп 
атаки визави и просто перевести дух 
самому. За эту ложь марокканец по-
лучил мощный крюк с левой. Дальше 
и вовсе последовал нокдаун.

Этот фрагмент предопределил 
дальнейший сценарий. Дмитрий от-
правился добивать. Чафи явно был 
не согласен с таким развитием со-
бытий, и после атак Дмитрия он вы-
дал серию сокрушительных ударов 
из своего арсенала. Ключевыми эле-
ментами стали локти. За счет актив-
ного прессинга он зажал Меньши-
кова в угол и характерным жестом 
показал, что ждет ответа от нашего 
спортсмена. Дмитрий просьбу услы-
шал и оформил экспресс-доставку ле-
вого бокового в челюсть. Чафи отпра-
вился спать.

Неудивительно, что Дмитрий по-
лучил бонус за яркий нокаут.

«Мы изучали Чафи и были гото-
вы ко всему. Работать первым номе-
ром, вторым — без разницы. Надо 
отдать ему должное. Настоящий му-
жик, мой друг», — сказал Меньши-
ков после боя. Кроме того, Дмитрий 
поблагодарил всю команду, в част-
ности генерального спонсора Феде-
рации муайтай Кузбасса компанию 
АО «Стройсервис», которая помога-
ет нашим бойцам одерживать такие 
победы.

Турнир вещали телеканалы 
«Матч», «Матч! Боец» и YouTube-
канал ONE FC. Его аудитория на-
считывает более восьми миллионов 
подписчиков.

Встреча прошла по правилам муай-
тай в перчатках ММА.

Перед боем Дмитрий дал неболь-
шое интервью телеканалу «Матч! 
Боец», где охарактеризовал Чафи как 
опасного бойца, который постоянно 
прессингует, часто работает локтя-
ми и коленями. Однако мы знаем, что 
Меньшиков умеет прекрасно бокси-
ровать по ситуации.

Обстановка вокруг встречи была 
напряженной. Достаточно вспомнить 
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Удары руками — 
главное оружие кузбассовца

Дмитрий Меньшиков вновь 
оформляет яркий нокаут
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кузбаССкая Сборная по Муайтай, которая 
почти полноСтью СоСтояла из Молодежи, 
СуМела завоевать кубок Страны 
в нижегородСкой облаСти. казалоСь, 
что тут удивительного? Муайтай, кузбаСС, 
первый — привычное Сочетание, но не вСе 
так проСто.

Путь к успеху начался еще ле-
том со сборов в Таиланде. Тог-
да многие молодые бойцы су-

мели понюхать профессионального 
пороха, проведя ряд боев с родо-
начальниками муайтай (за профес-
сиональные бои можно получить 
спортивные звания). Спустя вре-
мя спортсмены отправились поко-
рять вершины уже в Шерегеш, где 
на протяжении трех недель совер-
шенствовали свои навыки и закла-
дывали фундамент функциональной 
подготовки на сезон. Однако и этого 
оказалось мало. Параллельно ребя-
та продолжали боксировать на раз-
личных рингах. Разборы полетов, 
как правило, устраивали в Кемерове 
в виде сборов. Корректировкой оши-
бок и сборной занимался заслужен-
ный тренер России Виталий Ильин.

Первой серьезной проверкой стал 
Кубок Кавказа, где наша команда вы-
ставила экспериментальный состав, 
а фавориты — Дагестан и Краснодар-
ский край — приехали основным. 
По итогам кузбассовцы стали третьи-
ми. Эти соревнования раскрыли силь-
ные и слабые стороны. До Кубка Рос-
сии еще оставалось время. Сборная 

арена

совершенствовалась, убирая все ше-
роховатости, и все же сумела подго-
товить идеальный трамплин для по-
корения вершины Кубка страны.

В этом году Кубок России прохо-
дил с 28 ноября по 3 декабря в Боль-
шом Суходоле (Городецкий район 
Нижегородской области) и собрал 
850 спортсменов из 48 регионов 
страны.

Наши провели по три-четыре боя 
на турнире, но их сценарии оказа-
лись разными. Тайбоксеры сумели 

Текст: андрей вашуров
Фото: федерация муайтай кузбасса

завоевать четыре золотые медали. 
В в/к 54 кг награду взял Павел Рай-
хель (Кемерово). Открытием тур-
нира, по словам руководства, стал 
прокопчанин Эрсултан Сайфутдинов 
(60 кг). Он провел четыре поединка, 
три из которых выиграл более чем 
уверенно. Трудности испытал лишь 
в бою с представителем Дагестана, 
но на морально-волевых прошел 
и его.

Наряду с молодежью золотую 
медаль завоевал и ветеран Мурат 
Рахимов (57 кг) из Кемерова. Мурат 
прошел по сетке на опыте, не испы-
тав проблем. Однако в финале дала 
знать о себе старая травма, но он все 
равно стал первым.

Что касается женщин, то здесь 
золотую медаль в копилку Кузбас-
са в в/к 45 кг принесла кемеровчанка 
Елизавета Заварзина.

А теперь пример того, что не нуж-
но вешать на себя «золото» заранее. 
Артур Майер (51 кг) из Киселевска — 
обладатель «бронзы», одолел на ран-
ней стадии чемпиона мира, но затем 
допустил осечку с менее титулован-
ным бойцом.

Помимо этого, в активе Кузбасса 
в сумме 10 серебряных и бронзовых 
медалей. Турнир «Кубок содруже-
ства» подарил нам три «золота».

«Титаническая работа дала свои 
плоды, поэтому результат законо-
мерен. Отправляемся покорять но-
вые рубежи, чемпионат России на-
пример», — подытожил успех тренер 
Виталий Ильин.

Соревнования были отборочными 
для участия в чемпионате и первен-
стве России 2024 года.

Поддержку нашим спортсменам 
оказали Министерство физической 
культуры и спорта Кузбасса и СШОР 
Кузбасса боевых искусств.
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Мурат Рахимов vs Даллер 
Шрайнер: кузбасское
дерби в финале

заслуженный тренер России Виталий ильин с чемпионским трофеем (в центре)

молодость 
не Помеха 
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в Материале о кубке роССии по Муайтай Мы 
раССказали о пути нашей Молодежной 
коМанды к трофею, разобрали вСе этапы 
подготовки. другая чаСть кузбаССких 
бойцов из СоСтава отправилаСь в турцию 
на чеМпионат европы, и она привезла 
Медали.

Тренерская работа принесла 
плоды не только на россий-
ских соревнованиях, но и дале-

ко за пределами страны. Смена поко-
лений спортсменов проходит всегда 
болезненно, но, глядя на результаты 
представителей «боя восьмируких», 
уже сейчас можно быть спокойны-
ми за будущие трофеи в этом виде 
спорта.

Порядка 150 бойцов из 24 стран 
приехали покорять ринг чемпионата 
Европы по муайтай, который прошел 
в турецкой Анталии с 9 по 14 декабря.

Выступление под нейтральным 
флагом не убавляет нашим мотива-
ции. Тайбоксеры раз за разом привоз-
ят медали подобных стартов.

Этот чемпионат не стал исклю-
чением. Золотую медаль в в/к 

63,5 кг завоевал Максим Мясников 
(2005 г. р., КМС, Прокопьевск, тренер 
С. О. Шелепов). Максим начал путь 
на турнире с победы над Онни Хаа-
палой из Финляндии. Затем кузбас-
совец взял реванш у представителя 
Беларуси Михаила Якимовича. В фи-
нале ему противостоял Лазло Курды 
из Венгрии, которого прокопчанин 
также победил.

«Все поединки выдались конку-
рентными, но самой тяжелой для 
меня оказалась встреча с Михаилом 
Якимовичем. Перед турниром была 
хорошая подготовка, поэтому такой 
результат удивлять никого не дол-
жен», — поделился Максим.

«Серебро» в в/к 57 кг на счету Его-
ра Бикрева (2002 г. р., КМС, Проко-
пьевск, тренер М. В. Главинский). 
Сначала Егор без труда прошел Квен-
тина Альхамду из Франции. Путев-
ку в финал кузбассовец отобрал 
у бойца из Армении Нарека Хачикя-
на, но в финале проиграл украинцу 
Дмитрию Шелеско. Амурлен Тугу-
ров (2003 г. р., КМС, Кемерово, тренер 
А. С. Бусыгин) — еще один финалист 
в/к 48 кг. В поединке за «золото» он 
уступил хозяину чемпионата Сали-
ху Оручу.

Что касается женщин, то брон-
зовые награды в копилку сборной 
принесли Вера Санюкович (1985 г. р., 
МСМК, Кемерово, тренер В. В. Же-
ребцов) в в/к 48 кг и Дарья Видяги-
на (2002 г. р., КМС, Прокопьевск, тре-
нер М. В. Главинский) в в/к 54 кг. Вера 
уверенно прошла Дарью Щерба-
кову (Беларусь), а вот Анастасию 
Михайленко из Украины не смог-
ла, поэтому пришлось довольство-
ваться «бронзой». Дарья Видягина 
в поединке за выход в главный бой 
чемпионата уступила Миине Сир-
кеои (Финляндия).

Всего в активе сборной России: 
шесть золотых, восемь серебряных 
и четыре бронзовые медали. Это 
больше, чем у всех сборных.

Триумф на Кубке страны и чемпио-
нате Европы — это результат долгой 
и кропотливой работы целой коман-
ды. Многолетний генеральный спон-
сор федерации муайтай Кузбасса — 
компания АО «Стройсервис», Ми-
нистерство физической культуры 
и спорта Кузбасса, ГБУ ДО «СШОР 
КУЗБАССА боевых искусств», МБУ 
ДО «КСШОР» г. Прокопьевска и ру-
ководство федерации предоставили 
инструменты, а тренерский штаб с их 
помощью создал победы.

велИКолеПная 
ПятерКа

Текст: андрей вашуров
Фото: федерация 
муайтай россии
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Финальный поединок
Максима Мясникова

егор Бикрев — финалист
 чемпионата европы (в синем)
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нет благороднее МиССии, чеМ Сохранение паМяти о героях и их 
подвигах. вСероССийСкий турнир по Муайтай, поСвященный 
паМяти кузбаССких СпортСМенов-героев, павших за отечеСтво, 
уже 19 лет подряд продолжает Сохранять традиции.

С 6 по 9 декабря соревнования принимала кемеров-
ская «Кузбасс-Арена». Весьма символично, что 
турнир завершился 9 декабря — в День Героев 

Отечества.
Все эти люди до конца сохранили преданность своему 

долгу и вошли в историю Героями: Заур Ахмедов, Сергей 
Шлее, Сергей Грезин, Алексей Отческих, Юрий Латыпов, 
Илья Михалев, Игорь Мурзин, Александр Иванов, Вита-
лий Пономарев, Сергей Ледюков, Владислав Казанков, 
Дмитрий Берзин…

На церемонии открытия турнира присутствовали род-
ственники погибших.

Людмила Михайловна и Владимир Игоревич Шлее — 
родители Сергея Шлее, талантливого спортсмена, обла-
дателя черного пояса по восточным единоборствам, по-
гибшего в Чечне в 1995 году. Посмертно он был награжден 
орденом Мужества.

Любовь Валентиновна — вдова Алексея Отческих, обла-
дателя черного пояса по тхэквондо, офицера кузбасского 

Герои  
без срока 
давносТи

СОБРа, погибшего при исполнении служебного долга 
при боевых действиях в Чеченской Республике в янва-
ре 2000 года. Посмертно ему было присвоено звание 
Героя России.

Евгения Геннадьевна и Денис — жена и сын Юрия 
Латыпова, офицера СОБРа, погибшего в Дагестане при 
исполнении воинского долга в 2013 году. Награжден 
медалью «За честь и мужество».

Анатолий Михайлович — отец мастера спорта Рос-
сии по муайтай, бойца ОМОНа, прапорщика полиции 
Ильи Михалева, погибшего в феврале 2022 года при 
исполнении воинского долга на Украине. Награжден 
орденом Мужества посмертно.

Светлана Александровна — мама Виталия Поно-
марева, кандидата в мастера спорта по лыжным гон-
кам, многократного победителя и призера областных 

Текст: Максим кульфин
Фото: федерация муайтай кузбасса

традиции

Церемония открытия соревнований

Судейский корпус турнира, в центре Александр Бусыгин —
технический делегат по Сибири и Дальнему Востоку 
Федерации муайтай России
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БЕРЗИН

 
Дмитрий 

ЛЕДЮКОВ 

Сергей 
Геннадьевич Валерьевич

традиции

соревнований. Погиб во время специальной военной 
операции на Украине в марте 2022 года. Награжден ор-
деном Мужества посмертно.

Александр Викторович — отец Сергея Грезина, ру-
копашника, погибшего при исполнении воинского 
долга при боевых действиях в Чеченской Республике 
в 1996 году. Награжден орденом Мужества посмертно.

Татьяна Владимировна — мама Дмитрия Берзина, 
победителя и призера всероссийских соревнований 
по муайтай. Погиб во время специальной военной опе-
рации на Украине в апреле 2022 года. Награжден орде-
ном Мужества посмертно.

Марина Борисовна и Андрей Геннадьевич — родители 
Владислава Казанкова, футболиста, шахматиста и бой-
ца муайтай. Служил в разведывательном батальоне мо-
тострелковой дивизии. Погиб во время специальной 

военной операции на Украине в октябре 2022 года. На-
гражден орденом Мужества посмертно.

«Такие турниры нужны для молодого поколения. Это 
возможность через спорт отдать дань памяти героям, 
которые защищали нашу Родину. Ведь спортсмены вы-
полняют аналогичную миссию — защищают честь стра-
ны, но только на спортивных аренах. В такие моменты 
воспитывается патриотизм и формируется у подраста-
ющего поколения любовь к здоровому образу жизни», — 
отметила Любовь Отческих.

На этот раз мероприятие собрало более 300 участни-
ков из разных уголков России: это Иркутская область, 
Челябинская область, Томская область, Красноярский 
край, Кемеровская область — Кузбасс, Амурская об-
ласть, Республика Дагестан и Тыва, Ямало-Ненецкий 
АО и другие.

Чемпион мира среди 
профессионалов 
по версии SWA-боксинг 
2002–2003 гг.
Служил в СОБРе. Погиб 
в 2006 г. в Республике 
Дагестан.
Награжден орденом 
Мужества посмертно

Обладатель черного 
пояса по восточным 
единоборствам.
Офицер СОБРа.
Погиб в 1995 г. в Чеченской 
Республике во время 
проведения специальной 
операции в городе 
Грозный.
Награжден орденом 
Мужества посмертно.

Занимался рукопашным 
боем.
Погиб в 1996 г. 
в Чеченской Республике 
во время служебной 
командировки.
Награжден орденом 
Мужества посмертно

Занимался муайтай, 
футболом и шахматами.
Служил 
в разведывательном 
батальоне 
мотострелковой дивизии. 
Погиб в октябре 2022 г. 
на Украине в ходе 
специальной военной 
операции.
Награжден орденом 
Мужества посмертно.

Обладатель черного 
пояса по тхэквондо.
Офицер СОБРа. Погиб 
в январе 2000 г. при 
выполнении служебного 
долга в городе Аргун 
Чеченской Республики.
Посмертно присвоено 
звание «Герой России».

Кандидат в мастера 
спорта по пауэрлифтингу.
Офицер СОБРа.
Погиб в феврале 2022 г. 
на Украине в ходе 
проведения специальной 
военной операции.
Награжден орденом 
Мужества посмертно

Занимался тайским 
боксом.
Служил в СОБРе, майор 
полиции.
Погиб в июне 2022 г. 
на Украине при 
исполнении служебного 
долга во время 
проведения специальной 
военной операции.
Награжден орденом 
Мужества посмертно

Кандидат в мастера 
спорта по лыжным 
гонкам.
Погиб в марте 2022 г. 
на Украине во время 
проведения специальной 
военной операции.
Награжден орденом 
Мужества посмертно

С детства занимался 
спортом.
Офицер СОБРа.
Погиб в июне 2013 г. 
во время служебной 
командировки в городе 
Хасавюрт Республики 
Дагестан.
Награжден медалью 
«За честь и мужество» 
посмертно.

Мастер спорта России 
по тайскому боксу.
Боец ОМОНа.
Погиб в феврале 2022 г. 
на Украине во время 
проведения специальной 
военной операции.
Награжден орденом 
Мужества посмертно

Кандидат в мастера 
спорта по стилевому 
каратэ, победитель 
чемпионата России 
по киокусинкай.
Погиб в апреле 2023 г. 
на Украине в ходе 
специальной военной 
операции.
Награжден орденом 
Мужества посмертно

Занимался муайтай, 
победитель и призер 
Всероссийских 
соревнований.
Погиб в апреле 2022 г. 
на Украине во время 
специальной военной 
операции.
Награжден орденом 
Мужества посмертно
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Спортсмены определяли сильнейших в четырех воз-
растных категориях: мужчины и женщины (17–40 лет), 
юнио ры и юниорки (16–17 лет), юноши и девушки (14–
15 лет), мальчики и девочки (12–13 лет).

Добавим, что здесь бойцам открывается возможность 
продемонстрировать мастерство и выполнить норматив 
мастера спорта России. Турнир дает путевку на чемпио-
нат и первенство страны.

Приз «За волю к победе» получил Нурислам Назаров 
(Кузбасс). Приза «За лучшую технику» удостоился Телаа-
кай Магомедов (Дагестан). Лучшим судьей признан Идрис 
Камилов (Дагестан). Награду «Лучший боец» забрал Ва-
лентин Можаров (Кузбасс). Обладателем специального 
приза от управления по контролю за незаконным оборо-
том наркотиков ГУ МВД России по Кемеровской области 
стал Павел Анохин (Кузбасс).

В церемонии награждения победителей и призеров 
турнира приняли участие родственники погибших и пол-
ковник полиции в отставке Константин Огий, кавалер трех 
орденов Мужества, Герой Кузбасса, ныне депутат Парла-
мента Кузбасса, а в недавнем прошлом — командир куз-
басского СОБРа «Символ» (2011–2023 гг.).

«Хочется, чтобы такие соревнования совершенство-
вались и проводились как можно чаще в память о наших 
погибших товарищах. Ребята боксируют в ринге, а рядом 
с ними портреты Героев — это знак того, что память о них 
жива. Турнир играет большую роль в воспитании патрио-
тизма. Многие Герои занимались спортом и выполнили 
свой долг до конца, отдав самое дорогое за Отечество — 
жизнь. Сегодня на спортивных аренах их сменила моло-
дежь», — отметил Константин Анатольевич.

Технический делегат по Сибири и Дальнему Востоку 
Федерации муайтай России Александр Бусыгин высоко 
оценил уровень организации турнира.

Генеральным спонсором турнира выступает компа-
ния АО «Стройсервис». Партнерами проекта являются 
Министерство физической культуры и спорта Кузбасса, 
Федерация муайтай Кузбасса, Федерация муайтай Рос-
сии, Российский Союз Боевых Искусств — РСБИ и СШОР 
Кузбасса боевых искусств.

более 300 бойцов 
из разных уголКов 
россии приняли 
участие в турнире

Сергей Бусыгин и Константин Огий

Победителей и призеров награждает евгения Латыпова Турнир подарил немало ярких поединков

хлесткие удары ногами — неотъемлемая часть красоты
муайтай
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битва Zа добро
24 ноября в беловСкоМ физкультурно-оздоровительноМ коМплекСе 
«Металлург» СоСтоялСя традиционный, уже воСьМой турнир 
единоборСтв «битва Za добро».

Текст: Сергей Соседов
Фото: предоставлено 
гау «рцСС кузбасса»

Идея состязаний не хитра 
и не зла, но добра и ценна. 
Входящие в бойцовскую клет-

ку парни из России и из-за рубежа сво-
им участием собирают деньги на бла-
гие дела. Кикбоксинг по правилам 
системы К1 и бои ММА не только кра-
сивы, но и могут приносить пользу.

И дело не только в том, что две 
тысячи беловчан в «Металлурге», 
а также 30 тысяч подписчиков в соц-
сетях и многомиллионная аудитория 
федеральных телеканалов «Матч! 
Боец» и «Матч! Страна» и регио-
нального «Кузбасс Первый» прове-
ли отличный вечер и получили мас-
су приятных впечатлений. Турнир 

собрал внушительную сумму — бо-
лее 5 миллионов рублей, которые 
пойдут на развитие адаптивного 
спорта в Кузбассе и поддержку вете-
ранов СВО. Добрую копилку напол-
нили доходы от продажи билетов, 
благотворительный аукцион пред-
метов кикбоксинга и ММА, спонсор-
ские пожертвования.

Спортивную же часть составили 
семь боев, в пяти из которых россий-
ские бойцы противостояли иностран-
ным. Сложилось так, что турнир даже 
можно считать матчевой встречей 
Россия — Китай. Ведь из Поднебесной 
приехали сразу четверо кикбоксеров.

Победитель турнира Константин Веселкин принимает поздравления от главы
Беловского городского округа Алексея Курносова

ян Петрович (справа) еще нанесет ответный удар и победит
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Собственно, эти поединки и соз-
дали атмосферу вечера. В категории 
54 кг кемеровчанин Гошгар Мамедов 
техническим нокаутом победил ки-
тайца Чэна Цзюсюаня. В «дерби Янов» 
(91 кг) красноярец Ян Петрович взял 
верх над тезкой из Китая Яном Гуаном. 
Барнаулец Вадим Пьянков одолел Цуя 
Юнкана (67 кг). И только томич Рамиз 
Гасанов уступил представителю Под-
небесной Цаю Вэйхао (75 кг).

В категориях 63 кг и 77 кг поедин-
ки проходили исключительно сре-
ди россиян. Соответственно, Егор 
Лизинскис из алтайского Камня-
на-Оби победил красноярца Олега 

Шумягина, а новосибирец Денис Бур-
матов — Никиту Максимца из Нижне-
го Новгорода.

Венцом вечера стал бой по пра-
вилам ММА между беловчанином 
Константином Веселкиным и гостем 
из Камеруна Герином Сох Фонку. За-
вершавший карьеру бойца кузбас-
ский ветеран в последнем своем бою 
победил удушающим приемом. По-
сле поединка Константин пообещал, 
что в следующем году… снова примет 
участие в «Битве Za добро»! Но уже 
не сам, а как тренер беловских бор-
цов, одному из которых он символич-
но и передал перчатки.

владислав нефедов, президент 
федерации кикбоксинга кузбас-
са, директор гау «региональный 
центр спортивных сооружений 
кузбасса»:

— Спасибо каждому, кто при‑
шел на турнир, кто посмотрел 
трансляцию по телевидению или 
в социальных сетях. Спасибо бой‑
цам. Каждый из вас — победи‑
тель и настоящий герой. Спасибо 
представителям бизнеса, которые 
поддерживают спорт в Кузбассе. 
Действительно, добро — это дей‑
ствие. Не останавливаемся, друзья. 
Дальше — больше.

Главный результат — спорт‑
смены с ограниченными возмож‑
ностями здоровья и наши Герои, 
ветераны СВО, получат новую со‑
временную экипировку, новое 
оборудование для тренировочно‑
го и соревновательного процес‑
са, у них появится возможность 
чаще выезжать на всероссийские 
и международные соревнования.

хочу еще раз поблагодарить 
каждого, кто пришел на турнир, 
кто посмотрел трансляцию по те‑
левиденью или в социальных сетях!

турнир собрал 
внушительную сумму — 
более 5 миллионов рублей

жаркая схватка Дениса Бурматова и Никиты Максимца

После ММА‑схватки: на турнире не было проигравших
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День 
16 ноября в кеМерове СоСтоялоСь 
празднование вСероССийСкого дня 
СаМбо в кузбаССе.

праздник для большой семьи, об-
щий день рождения всех самбистов. 
В каждой школе и клубе в этот день 
рады гостям — юным спортсменам 
и их родителям, легендарным ма-
стерам, ветеранам, болельщикам 
и журналистам.

Вместе с тем в каждом регионе 
страны есть своя история самбо, 
уникальная и неповторимая. Свои 
отцы-основатели, легенды, тради-
ции — все, чем можно гордиться, что 
нужно показывать молодому поколе-
нию. Этот праздник стал прекрасным 
поводом продемонстрировать луч-
шее, что накоплено в самбо.

В Кузбассе история самбо нача-
лась в 1963 году. Всего на сегодняш-
ний день этим видом спорта занима-
ется более четырех тысяч человек. 
Самбо активно развивается в Кеме-
рове, Новокузнецке, Прокопьевске, 
Ленинске-Кузнецком, Юрге, Тайге, 
Таштаголе, Осинниках.

«Самбо в Кузбассе набирает по-
пулярность. У нас проходят круп-
ные соревнования, открываются 
новые спортзалы, приобретаются 
инвентарь и оборудование, реали-
зуется Всероссийский проект «Самбо 
в школу». Уровень подготовки рас-
тет, и это, в свою очередь, привле-
кает новых ребят в этот зрелищный 
вид спорта», — считает губернатор 
 Сергей Цивилев.

связь поколенИй
В нашем регионе День самбо был 

отмечен с размахом. В Губернском 
центре спорта «Кузбасс» в Кемерове 
прошли соревнования, посвященные 
Дню самбо среди юношей и девушек 
12–14 лет, а также чемпионат и пер-
венство региона по самбо и боевому 

самый масштабный 
празднИк

С 2008 года в нашей стране было 
положено начало знаменательной 
традиции — празднованию Все-
российского дня самбо. Со време-
нем торжества стали популярны-
ми во всех регионах России. Сейчас 
это самое масштабное по количе-
ству участников и географическому 
охвату мероприятие по самбо. Это 
не только самый массовый турнир, 
но и социально значимое событие, 
которое позволяет привлечь к спор-
ту детей и молодежь.

Если же отвлечься от официаль-
ных формулировок и определе-
ний, то 16 ноября — самый главный 

Текст и фото: Станислав переверзев

самбо 
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«Всероссийский день самбо — 
не просто турнир ради турнира. 
это шанс поработать в одной 
 команде со всей страной. Меро‑
приятие носит скорее рекламный 
характер и проводится для того, 
чтобы привлечь к занятиям самбо 
как можно больше людей — де‑
тей, подростков, взрослых. и очень 
важно делать это ежегодно в одно 
и то же время в разных городах.

эта дата — хороший инфор‑
мационный повод, чтобы расска‑
зать о самбо. Праздник проводит‑
ся на федеральном уровне, и это 
обеспечивает интерес к нему ре‑
гиональных СМи. Основное дости‑
жение — это массовость Всерос‑
сийского дня самбо. Большинство 
клубов проводят в этот день сорев‑
нования для детей, самых юных 
самбистов. На таких турнирах нет 
проигравших, главное — участие. 
Мальчики и девочки получают свою 
первую медаль, грамоту.

Спортивные результаты в этот 
день не самое важное. Праздник 
дает возможность парню или де‑
вушке почувствовать причастность 
к самбо. Они на многие годы за‑
ряжаются положительной энерги‑
ей, серьезнее относятся к трени‑
ровкам, хотят попасть в сборную 
 команду страны. это мероприя‑
тие дает детям возможность уви‑
деть себя в самбо».

президент всероссийской 
федерации самбо

Сергей елисеев

самбо среди участников более стар-
ших возрастов. Соревнования про-
ходили в рамках регионального про-
екта «Спорт — норма жизни» нацио-
нального проекта «Демография». 
В общей сложности их участниками 
стали более 300 спортсменов из Кеме-
рова, Новокузнецка, Прокопьевска, 

Ленинска-Кузнецкого, Юрги, Тайги, 
Таштагола, Шерегеша, Киселевска, 
Осинников, Кемеровского округа.

Помимо соревнований, состоялись 
и другие немаловажные мероприя-
тия. В этот день чествовали людей, 
отдающих свои силы развитию и по-
пуляризации самбо в Кузбассе: 18 луч-
ших тренеров-преподавателей об-
ласти и ветеранов самбо получили 

благодарности, почетные грамоты 
и ценные подарки от региональной 
и всероссийской федерации самбо.

Одним из главных событий стала 
традиционная акция «Связь поколе-
ний». В этом году она объединила 
детей участников СВО, а также ребят 
из многодетных и социально незащи-
щенных семей из Кемерова, Проко-
пьевска, Тайги, Юрги и Новокузнецка. 
Двести юных спортсменов дали клят-
ву самбиста, им вручили комплекты 
формы. Форма приобретена на сред-
ства Региональной федерации сам-
бо (президент Денис Рыбаков). Поя-
са на первых куртках ребят завязали 
старшие товарищи.

Большая семья самбистов попол-
нилась новыми участниками, которые, 
хочется верить, пронесут свою любовь 
к этому виду спорта сквозь года.

тем временем. В Москве в рамках 
празднования Всероссийского дня 
самбо прошло командное пер‑
венство по самбо и выполнению 
нормативов ГТО. По результатам 
состязаний кузбасская команда 
заняла пятое место из пятнадцати.

Турнир по боевому самбо

Спортивное самбо отличается множеством бросков
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денис рыбаков: 
«самбо – ЭТо и боевое 
искуссТво, и искуссТво 
бЫТь русским»

в июне 2022 года региональное 
отделение вСероССийСкой федерации 
СаМбо возглавил дениС рыбаков — член 
общеСтвенной палаты роССийСкой 
федерации, предСедатель кеМеровСкого 
регионального отделения аССоциации 
юриСтов роССии, предСедатель коллегии 
адвокатов «регионСервиС».

Сегодня дениС валериевич — гоСть 
нашего журнала.

Текст и фото: 
федерация самбо кузбасса

— денис валериевич, какую 
роль спорт играет в вашей жизни?

— Спорт является неотъемлемой 
частью моей жизни, внося в нее су-
щественные преобразования вот 
уже много лет. Он не только раз-
вивает физическую выносливость, 
но и укрепляет здоровье, то есть 
непосредственно влияет на общее 
благосостояние. Более того, участие 
в спортивных мероприятиях и трени-
ровках привносит опыт командной 
работы, учит ценности сотрудниче-
ства и достижению общих целей. 
Спорт также играет роль в форми-
ровании дисциплины, терпения 
и управления временем, то есть 
влияет не только на физическое здо-
ровье, но и на ментальное состоя-
ние, формирует характер, развива-
ет социальные и управленческие 
навыки.

В детстве и юности я занимался 
дзюдо и хоккеем с мячом, как и все 
дети того времени. Самбо, к со-
жалению, тогда мне заниматься 
не довелось, поскольку в посел-
ке, где я рос, была только секция 
дзюдо. Но самбо и дзюдо — это 
два смежных вида спорта, а по-
тому довольно часто борцы пе-
реходили из одной дисциплины 
в другую, создавая уникальное 
сочетание самбо и дзюдо. По-
этому я считаю, что нет разни-
цы, каким видом спорта ты за-
нимался в детстве или занима-
ешься сейчас, — это в любом 
случае формирует личность, 
дает определенное видение 
жизни и создает среду, в кото-
рой придется жить и добивать-
ся успеха. Спорт — это жизнь! 
В жизни как в спорте: все побе-

ды, достижения — все через прео-
доление! Побеждает сильнейший!

— почему вы, профессиональ-
ный юрист, решили возглавить Фе-
дерацию самбо кузбасса?

— В течение многих лет я прояв-
лял интерес к развитию самбо в Рос-
сии, внимательно наблюдая за уси-
лиями всех заинтересованных сто-
рон, направленными на включение 
этого вида спорта в олимпийскую 
программу. Наша Коллегия ад-
вокатов «Регионсервис» долгое 
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время поддерживала Всероссий-
скую и международную федера-
ции. Ситуа ция с развитием самбо 
в Кузбассе требовала особого вни-
мания, была проведена оценка ра-
боты по этому направлению, и ста-
ло очевидным, что нужны реформы 
и перемены. Так сложилось, что мы 
приезжали в Кузбасс с президентом 
Всероссийской федерации самбо 
Сергеем Владимировичем Елисее-
вым. Тогда же я представил его гу-
бернатору Кузбасса Сергею Евге-
ньевичу Цивилеву. И вот то самое 
знакомство оказалось в некоторой 
степени судьбоносным: было подпи-
сано соглашение о распространении 
программ «Самбо в школу» и «Самбо 
в вузы» на территории Кемеровской 
области. Именно тогда возникла 
идея создания Региональной феде-
рации самбо Кузбасса. Зная о креп-
ких основах, традициях и истории 
самбо в нашем регионе, я с радостью 
поддержал эту идею и позднее был 
избран президентом новообразо-
ванной федерации. Для меня воз-
можность возглавить Федерацию 
самбо стала дополнительным спо-
собом внести свой вклад в развитие 
общества и региона. Я видел в этом 
шанс быть полезным и оказать под-
держку чему-то, что имеет сильные 

корни и значимость в нашем обще-
стве. Помощь и добрые дела — это 
ключевые элементы нашего стрем-
ления сделать мир вокруг нас луч-
ше. Помощи и добрых дел много 
не бывает!

— Федерация самбо реализует 
несколько социально значимых 
программ, такие как «самбо в шко-
лу» и «Za самбо». расскажите, по-
жалуйста, что это за программы?

— Эти проекты нацелены на раз-
витие и популяризацию самбо 
на территории РФ как отечествен-
ного вида спорта и важной составля-
ющей российской культуры. Благо-
даря им единоборство развивается 
семимильными шагами! Но програм-
мы эти появились не вчера: «Zа сам-
бо» была принята несколько лет 
назад по линии партии «Единая 
Россия», а всероссийский проект 
о внедрении самбо в школы и вузы 
был принят еще 5 лет назад указом 
Президента РФ Владимира Влади-
мировича Путина. До определен-
ного момента эта программа лежа-
ла под сукном, так как у регионов 
не было достаточного интереса вы-
ходить из зоны комфорта. Это свя-
зано и с оснащением существую-
щих спортзалов в школах и вузах, 

и с недостатком тренерского соста-
ва, и с дополнительными организа-
ционными и финансовыми затра-
тами. Но после начала СВО, по сте-
чению обстоятельств, мы и власти 
начали обращать внимание на все 
советское, российское, патриотич-
ное. Второе дыхание у этой програм-
мы появилось, когда партия «Единая 
Россия» начала в системном режиме 
контролировать реализацию про-
граммы. Андрей Анатольевич Тур-
чак, председатель общественного 
совета федерального партийного 
проекта «Zа самбо», секретарь Ге-
нерального совета партии, первый 
заместитель Председателя Совета 
Федерации Федерального собрания 
РФ, проводит ВКС из информацион-
ного центра со всеми субъектами, 
координаторами, губернаторами, 
очень пристально следит за деятель-
ностью федераций и регионов в этом 
направлении.

Благодаря этим проектам на тер-
ритории Кузбасса на сегодняшний 
день в 18 городских школах прово-
дятся занятия по самбо. В этом учеб-
ном году самбо вошло в «Спортив-
ную школьную лигу Кузбасса» в виде 
дисциплины «демонстрационное 
самбо». Открыто более 15 залов. 
Зал и секция борьбы самбо также 

Губернатор Кузбасса Сергей Цивилев, президент Всероссийской федерации самбо Сергей елисеев, 
президент Федерации самбо Кузбасса Денис Рыбаков на открытии соревнований
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функцию спортивного физкультур-
ного движения. В общем понимании 
у человека может не быть задачи 
стать великим бойцом, хотя такую за-
дачу надо ставить, особенно в юном 
возрасте. Однако самбо обладает та-
ким арсеналом приемов, что это мо-
жет быть полезно для общего здоро-
вья, как я уже говорил ранее. На се-
годняшний день существует много 
версий самбо, некоторые из них об-
легченные и нетравматичные, к при-
меру, демонстрационная версия сам-
бо, пляжное самбо. Поэтому, пола-
гаю, самбо все возрасты покорны.

— сегодня в сборные команды 
россии различных возрастов вхо-
дят множество кузбасских борцов. 
Есть со стороны Федерации самбо 
особые меры поддержки для таких 
спортсменов?

— Да, конечно! Есть подарки и де-
нежные премии, причем не только 
самим спортсменам, но также и тре-
нерам, которые ведут их к победам. 
В дополнение к финансовым поощ-
рениям, предоставляемым Федера-
цией самбо, спортсменам из Кузбасса 
также доступны мастер-классы и со-
ревнования по самбо, направленные 
на развитие навыков борцов. Эти пер-
венства, показательные выступле-
ния и турниры предоставляют уни-
кальные возможности для обмена 
опытом с другими талантливыми 
спортсменами. А опытные тренеры 
не только передают свой опыт на ма-
стер-классах, но и создают условия 
для профессионального и личност-
ного роста спортсменов.

открыты в Кемеровской Войско-
вой части, и подписано соглашение, 
по которому Войсковая часть во-
шла во Всероссийский проект «Сам-
бо в школу». Благодаря специально 
подготовленному федерацией тре-
нерскому составу у детей с ограни-
ченными возможностями появилась 
возможность приобщиться к этому 
виду спорта.

По данным федерации Кузбас-
са, в настоящее время самбо в обла-
сти занимается более 4300 человек, 
в рамках проекта «Самбо в школу» — 
более 1300 человек.

Сегодня, спустя полтора года по-
сле создания федерации «Самбо Куз-
басса», мы уже достигли достаточно 
весомых результатов, которыми по-
истине можем гордиться, так что, ду-
маю, все не зря!

— Что для вас приоритетно: 
массовый спорт или спорт высших 
достижений?

— Хороший вопрос, оба вариан-
та важны и полезны по-своему. Мас-
совый спорт играет важную роль 
в поддержании общественного здо-
ровья, способствует социализации 
и укрепляет командный дух. Участие 
в массовых мероприятиях может быть 
доступным для широкого круга лю-
дей, независимо от уровня физиче-
ской подготовки, что способствует 
физическому благополучию обще-
ства. Спорт высших достижений, 
с другой стороны, может вдохновить 

на преодоление собственных преде-
лов и достижение выдающихся ре-
зультатов. Участие в такого рода со-
ревнованиях часто может являться 
источником гордости для страны, 
а также стимулировать молодежь 
стремиться к лучшим достижениям. 
Стремиться и для себя, и для малой 
родины, и для всей России. А выбор 
уже зависит, в свою очередь, от ин-
дивидуальных ценностей и приори-
тетов каждого конкретного человека.

Если же говорить непосредствен-
но о самбо, оно может быть полез-
но всем — вне зависимости от пола 
и возраста. Самбо может выполнять 

Опасный прием: зацеп внутренней голени

Председатель Федерации самбо Кузбасса Денис Рыбаков и директор
КСШОР Кузбасса № 2 Таймураз Басиев на II Всероссийском форуме 
«Время самбо» в Москве. Ноябрь 2023 года
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— какие турниры проводятся 
в нашем регионе при помощи Феде-
рации самбо? планируется ли рас-
ширение спортивного календаря?

— Федерация самбо Кузбасса про-
водит турниры различного значения: 
городские, региональные, по Сибир-
скому федеральному округу, всерос-
сийские и международные. Турниры 
проводятся не только в главных го-
родах Кузбасса — Кемерове и Ново-
кузнецке, но и в городах всей Кеме-
ровской области: Прокопьевске, Ле-
нинске-Кузнецком, Тайге, Таштаголе, 
Юрге, Анжеро-Судженске.

Среди самых крупных могу отме-
тить Международный юношеский 
фестиваль самбо с участием сбор-
ных команд государств — членов Ор-
ганизации договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ). Из всероссий-
ских — соревнования по самбо «Ку-
бок губернатора Кузбасса» среди 
юношей и девушек 16–18 лет (2006–
2008 г. р.). Участие в соревнованиях 
приняли 170 самбистов из 10 регио-
нов России: Алтайского края, Респу-
блики Алтай, Республики Хакасия, 
Новосибирской, Томской, Сверд-
ловской областей, Ханты-Мансий-
ского автономного округа, города 
Санкт-Петербурга и Кемеровской об-
ласти — Кузбасса; I Всероссийские 
спортивные игры святого благовер-
ного князя Александра Невского.

В следующем году, например, Фе-
дерация самбо Кузбасса планирует 
из всероссийских турниров провести 
первенство России по самбо и Гран-
при, а в 2025 году — чемпионат Рос-
сии по самбо.

— вы довольны тем, как сейчас 
развивается самбо в кузбассе?

— В Кузбассе постепенно созда-
ются все условия для занятий сам-
бо. Федерация самбо Кузбасса спо-
собствует увеличению количества 
тренерских ставок по самбо, откры-
вает залы в школах и сельских мест-
ностях, осуществляет поддержку об-
разовательных учреждений региона: 
предоставляет ковры для занятий 
самбо и проводит мастер-классы 
для преподавательского состава, 
финансирует проведение турни-
ров, сборов, приобретение формы, 
призов и наград, поощрение призе-
ров и тренерского состава. Несмо-
тря на то что Федерации самбо Куз-
басса только полтора года, сдела-
но уже много. Только за последний 
год мы открыли 15 залов, обеспечили 

их тренерским составом, закупили 
спортивную форму. Если опериро-
вать конкретными цифрами, коли-
чество занимающихся увеличилось 
с 2 до 4,3 тыс. человек, преимуще-
ственно детей, разумеется. В сред-
нем каждый месяц мы проводим 
4–6 турниров. Для начала резуль-
таты хорошие, полагаю.

Не устаю повторять, что Кузбасс — 
территория возможностей. Губер-
натор Кузбасса много делает, чтобы 
создавалась комфортная среда для 
развития самбо. Хочу сказать губер-
натору огромное спасибо за то, что 
он неформально, ответственно и за-
интересованно относится к этому во-
просу, и если бы не его чуткий автор-
ский надзор, нам было бы сложнее 
реализовать наши амбициозные пла-
ны с точки зрения организационной 
и финансовой поддержки.

— денис валериевич, какие бли-
жайшие цели и задачи стоят перед 
федерацией?

— Мы намерены продолжать ве-
сти эффективную работу по разви-
тию самбо на территории Кузбасса. 
В первую очередь перед нами стоит 
задача увеличения количества школ 
и вузов в рамках программы «Единой 
России» «Zа самбо» — «Самбо в шко-
лу», «Самбо в вузы», направленной 
на развитие, пропаганду и популя-
ризацию самбо как отечественного 
вида спорта и важной составляющей 
российской культуры.

Мы также планируем чаще про-
водить турниры высокого ранга, что 
позволит взрастить больше масте-
ров спорта по самбо, которые по-
служат примером юному поколе-
нию самбистов. Это направление 
работы поспособствует развитию 
спорта высоких достижений.

Однако наш приоритет — это по-
стоянное совершенствование про-
цесса организации воспитания и об-
учения спортсменов, мотивации 
тренерского состава, проведения 
соревнований. Важно, чтобы каж-
дый участник видел нашу эффектив-
ную работу, чувствовал поддержку 
со стороны федерации и знал, что 
есть система, есть люди, заботящие-
ся о каждом аспекте развития самбо 
в Кузбассе.

Самбо — это больше, чем спорт. 
Это не только эффективные мето-
дики и рациональные техники борь-
бы, но и культура, образование, па-
триотизм, история страны, история 
побед. Одним словом — искусство. 
Причем это и боевое искусство, и ис-
кусство быть русским. Самооборо-
на без оружия — вот что мы транс-
лируем миру! Самбо — это наша 
мягкая сила. Но сила должна быть 
доброй, а добро — сильным. Сам-
бо — это наука побеждать. Это наш 
русский язык. Мы идем к вам с ми-
ром — сдавайтесь! Хотелось бы ве-
рить, что вскоре весь мир будет раз-
говаривать на этом языке — на язы-
ке самбо.

Бросок
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традиции

Спортивные победы  
С краСотой и грацией
в городе ленинСке-кузнецкоМ прошел двадцать второй кубок 
Сибири по Спортивной гиМнаСтике на призы губернатора кузбаССа.

Флаги трех стран были подняты в Ленинске-Куз-
нецком на всероссийских соревнованиях «Кубок 
Сибири по спортивной гимнастике на призы гу-

бернатора Кузбасса». Состязания проходили с 7 по 9 де-
кабря. В борьбу за обладание главным призом наряду 
с другими спортсменами вступили призеры первенств, 
чемпионатов и Кубков России, чемпионатов Азии и Ази-
атских игр, чемпион Республики Казахстан и обладатели 
других известных титулов.

Кубок Сибири на призы губернатора проходит на базе 
спортивной школы олимпийского резерва (СШОР) Кузбас-
са по спортивной гимнастике им. И. И. Маметьева еже-
годно начиная с 2001 года. Его проведению не помешала 
даже пандемия коронавируса, которая стала причиной 
отмены многих спортивных турниров. И тем не менее 
один пробел в календаре Кубка Сибири по спортивной 
гимнастике имеется. Исключением стал предыдущий 
год, когда во Дворце спортивной гимнастики, где бази-
руется СШОР, начался капитальный ремонт гимнастиче-
ского помоста. В начале текущего года он благополучно 
завершился, и участники XXII Кубка Сибири смогли в пол-
ной мере оценить качество и удобство нового помоста.

На торжественном открытии гимнастов, почетных го-
стей и ветеранов спорта приветствовали министр физи-
ческой культуры и спорта Кузбасса Сергей Мяус и депу-
тат Парламента Кузбасса Василий Борисов.

Свое мастерство на турнире продемонстрировали 
порядка ста сильнейших спортсменов из Кемерова, Ле-
нинска-Кузнецкого, Омска, Томска, Северска, Барнаула, 
Краснодара, Великого Новгорода, Красноярска, Хаба-
ровска, Новосибирска, а также гимнасты из Республи-
ки Казахстан и из Кыргызстана. Состязались участни-
ки в четырех возрастных категориях: мужчины — 18 лет 
и старше, женщины — 16 лет и старше, юниоры 16–17 лет, 
юниорки — 14–15 лет.

В первый соревновательный день, 8 декабря, разы-
грывались главные награды в многоборье по программе 

Текст: наталья артемкина
Фото: Сшор кузбасса по спортивной 
гимнастике им. и.и. Маметьева

Общее фото на память

Вольные упражнения выполняет Любовь Догадина



КубоК сибири на призы губернатора Кузбасса  
по спортивной гимнастиКе проходит 22‑й раз
мастеров спорта. У женщин кубок завоевала серебряный 
призер чемпионата России Мария Агафонова. Эта спорт-
сменка из Великого Новгорода прежде уже становилась 
победительницей Кубка Сибири, правда, в другой возраст-
ной категории. Не впервые участвовала в турнире и вос-
питанница ленинск-кузнецкой СШОР им. И. И. Маметьева 
Юлия Бирюля, которая также представляет Краснодар. 
В этот раз Юлия поднялась на вторую ступеньку пьеде-
стала почета. Замкнула тройку лидеров Алина Шклокова 
из г. Великий Новгород.

У мужчин обладателем кубка стал гимнаст Ленинска-
Кузнецкого и Красноярска Никита Иванов. Второе место 
разделили казахстанский спортсмен Асан Салимов и Мак-
сим Кохановский из Алтайского края. Бронза досталась 
Павлу Кислицыну из города Северска.

У юниорок и юниоров, выступавших в многоборье 
по программе кандидатов в мастера спорта, из кузбас-
совцев отличились кемеровчанка Анфиса Лукашева, за-
нявшая 1-е место, и ленинск-кузнечанка Любовь Догади-
на, ставшая серебряным призером.

На следующий день, 9 декабря, были разыграны на-
грады в отдельных видах гимнастического многоборья. 
Сильнейшие кузбасские гимнасты из городов Кемерово 
и Ленинск-Кузнецкий завоевали еще 32 медали различ-
ного достоинства, в очередной раз доказав высокий уро-
вень своей спортивной подготовки.
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На помосте — Мария Агафонова
Моменты открытия турнира

Никита иванов выполняет вольные упражнения

Серебряный призер в многоборье Юлия Бирюля
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федерация шахМат кеМеровСкой облаСти победила в конкурСе 
Молодежных проектов, организованноМ МиниСтерСтвоМ науки, 
выСшего образования и Молодежной политики кузбаССа. 

Шахматы для всех

другой — Кемерово. Новокузнецкий турнир называется 
«Мемориал Б. А. Кустова», а в Кемерове — «Турнир имени 
М. И. Найдова». Михаил Иванович Найдов и Борис Алек-
сандрович Кустов — почетные граждане Кемеровской 
области, они очень много сделали для Кузбасса в сфере 
металлургии и добычи угля.

В этом году соревнования были примечательны тем, 
что накануне в городах Осинники, Прокопьевск, Гурьевск, 
Новокузнецк, а также в Кемеровском и Новокузнецком 
муниципальных округах прошли сеансы одновременной 
игры. С мастер-классами выступили гроссмейстеры Ан-
тон Шомоев, Александр Рязанцев, Максим Луговской, 
Сергей Рублевский, Булат Асанов и Владимир Невостру-
ев. Спортивный праздник состоялся благодаря победе 
проекта «Шахматы для всех» в конкурсе молодежных 
проектов, организованном Министерством науки, выс-
шего образования и молодежной политики Кузбасса. Это 
были не только сеансы одновременной игры, но и живое 
общение, популяризация шахмат.

— Насколько это было интересно детям?
— У нас в Кузбассе действующих гроссмейстеров не так 

много. Поэтому такие встречи вызвали живой интерес как 
со стороны детей, так и со стороны ветеранов шахмат. Мы 
не только провели турнир, но и вокруг турнира устроили 
богатую насыщенную шахматную программу: это сеан-
сы одновременной игры и лекции. Во Дворце культуры 
кузнецких металлургов мы организовали также фотовы-
ставку, посвященную Борису Кустову и в целом развитию 
новокузнецких шахмат.

Благодаря своему проекту «Шахматы для всех» она 
провела на высоком уровне масштабное спортив-
но-массовое мероприятие — Всероссийские со-

ревнования по быстрым шахматам — этап Рапид Гран-
при России. Об этом и не только рассказал председатель 
федерации Максим Ивахин.

— Максим петрович, недавно Новокузнецк принимал 
масштабные соревнования «Мемориал Б. а. кустова». 
расскажите, пожалуйста, об этом турнире.

— Осенью состоялись Всероссийские соревнования 
по быстрым шахматам — этап Рапид Гран-при России «Ме-
мориал Б. А. Кустова». За внушительный призовой фонд 
боролись 106 спортсменов из разных регионов страны. 
Этот турнир ведет свою историю с 2011 года. Мы череду-
ем турниры: один год его принимает город Новокузнецк, 

Текст: Станислав переверзев
Фото: Станислав переверзев, 
федерация шахмат кемеровской области
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 Сеанс одновременной игры в Гурьевске
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Сам турнир тоже интересен, в нем приняли участие 
гроссмейстеры, которых мы пригласили. На турнире мож-
но было выполнить норматив мастера спорта России. Для 
любителей шахмат это большой праздник: интересные 
партии, интересные участники.

— Можно сказать, что благодаря большому количе-
ству гроссмейстеров «Мемориал кустова» стал самым 
представительным за всю историю?

— Мы всегда держим определенный уровень турнира, 
к нам приезжает достаточное количество сильных участ-
ников, в том числе и гроссмейстеров. В этот раз наши со-
ревнования проходили параллельно с другими масштаб-
ными турнирами, например в Сочи проходил чемпио-
нат России по блицу. Благодаря тому, что мы пригласили 
в Кузбасс немало гроссмейстеров, нам удалось сохранить 
высокую планку.

— случалось ли, что во время сеансов одновремен-
ной игры гроссмейстеры проигрывали?

— Они прошли дистанцию без поражений, но дети бо-
ролись хорошо, были ничейные партии. Для ребенка све-
сти партию вничью с известным шахматистом — это боль-
шое достижение, которое, конечно, вдохновляет, дарит 
веру в себя и дает стимул развиваться дальше.

— Гроссмейстеры могли поддаваться, как вы 
думаете?

— Такое у нас не принято. Шахматист высокой квали-
фикации всегда играет в свою силу. Но в то же время он 
человек и может пропустить какой-то удар или перспек-
тивную атаку. Другое дело, что воспользоваться этим 
не так легко, но некоторые дети смогли и провели рав-
ные партии с гроссмейстерами.

— как сегодня вообще развиваются кузбасские шах-
маты, какие времена переживает этот вид спорта?

— Думаю, времена хорошие. Вот, например, на Все-
российских играх Александра Невского, которые состо-
ялись осенью в Кузбассе, наша команда шахматистов 
стала третьей. Это помогло Кузбассу победить в обще-
командном зачете.

Недавно в Кемерове прошло первенство Сибири, в ко-
тором принимало участие более четырехсот спортсменов. 
Турнир имел статус отбора на первенство России. В шах-
матном турнире классического контроля по количеству 
медалей мы с Новосибирской областью на равных — 
по восемь. На третьем месте Алтайский край с четырь-
мя медалями. Это объективный показатель нашей работы.

Недавно мужская сборная Кузбасса также победила 
в чемпионате Сибирского федерального округа.

Только в этом году мы провели четыре всероссийских 
соревнования в Кемеровской области, плюс еще первен-
ства Сибири во всех возрастах. У нас и насыщенность 
в плане календаря, мы проводим многие престижные 
соревнования. Если брать во внимание турниры регио-
нального уровня и выше, то в Кузбассе проводится по-
рядка сотни мероприятий в год.

— То есть нашим спортсменам даже не обязательно 
куда-то выезжать, чтобы получать игровую практику?

— Можно стать мастером спорта России, не выез-
жая за пределы области. В шахматах спортсмену важно 

получать регулярную практику, в том числе и для ро-
ста рейтинга. Наш календарь мероприятий насыщенный 
и сбалансированный: есть турниры для всех категорий 
жителей по разным шахматным дисциплинам.

Также я считаю достижением то, что мы проводим 
в селе Елыкаево (Кемеровский муниципальный округ) 
и в центре «Сибирская сказка» (село Костенково, Новокуз-
нецкий муниципальный округ) тренировочные сборы для 
детей совместно с нашим партнером «Сириус. Кузбасс». 
Для детей организовано проживание, питание. Они за-
нимаются ОФП и тренируются. Учебно-тренировочные 
сборы проводим не только своими силами, но и пригла-
шаем специалистов из других регионов. Там же прово-
дятся региональные соревнования среди ребятишек, 
в том числе и турнир школьных команд «Белая ладья».

Кроме того, более десяти лет мы проводим сессии 
гроссмейстерского центра Федерации шахмат России 
в Сибирском федеральном округе. К нам приезжают зна-
менитые гроссмейстеры и тренеры, которые занимаются 
с наиболее одаренными ребятами. И кузбасские шахма-
тисты получают возможность для качественного профес-
сионального роста.

— Насколько сегодня шахматы интересны детям?
— Интерес растет. Он, конечно, не такой, как во време-

на СССР, когда в каждом дворе играли в шахматы, но они 
получают все большую популярность, и это видно.

Мы развиваем проект «Шахматы в школах». Это амби-
циозный проект, требующий конструктивного подхода. 
В нас поверили, и в Новокузнецке мы открыли регио-
нальный ресурсный учебный центр. Мы приглашаем учи-
телей из общеобразовательных школ Кузбасса и прово-
дим для них обучение, чтобы они в дальнейшем смогли 
реализовывать программу «Шахматы в школу».

Шахматы все больше показывают по телевидению, сни-
мают фильмы про шахматистов, шахматы используются 
в рекламе. Узнаваемость игры повышается, поэтому я уве-
рен, что у нашего вида спорта хорошее будущее.

Председатель Федерации шахмат
Кемеровской области Максим ивахин
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традиция

В торжественном открытии тур-
нира приняли участие глава Кузбас-
ской митрополии митрополит Кеме-
ровский и Прокопьевский Аристарх, 
заместитель министра физической 
культуры и спорта Кузбасса Вадим Ра-
тушный, вице-президент Федерации 
спортивной борьбы Кузбасса Алек-
сандр Вертохвостов.

«Ни одна победа не может быть до-
стигнута только физической силой. 

с фИзИческой 
И духовной сИлой

Турнир ведет свою историю 
с 2018 года. Тогда идея его прове-
дения возникла у бывших борцов — 
предпринимателя Евгения Плешкова 
и тренера-общественника Николая 
Карпова. Они много лет посвятили 
борьбе и до сих пор вспоминают те 
годы с особой теплотой. Мужчины 
уверены, что лучший способ отблаго-
дарить борьбу — это проведение дет-
ских соревнований. Миссия турнира — 
объединить духовенство, спортивную 
общественность и предпринимате-
лей, чтобы общими усилиями зани-
маться воспитанием молодежи в пра-
вильном русле духовности и спорта.

Состязания были приурочены 
ко Дню народного единства и празд-
нованию в честь иконы Божией Ма-
тери «Казанская». Организаторами 
выступили Кемеровская епархия, 
Министерство физической культуры 
и спорта Кузбасса, спортивная шко-
ла олимпийского резерва Кузбасса 
по спортивной борьбе.

Каждый спортсмен знает, что победа 
тоже подвиг. Но мы знаем и помним, 
что спорт — сила духа, прежде всего. 
Благословенны пусть будут схват-
ки в честной борьбе, ведь именно 
ваше физическое и внутреннее со-
стояние формирует цельную, силь-
ную, волевую и патриотично настро-
енную личность. Успехов в спорте 
и в жизни!» — отметил в своем слове 
архипастырь.

За плодотворное сотрудничество 
в вопросах спортивного воспитания 
детей и молодежи Архиерейской 
грамотой были награждены заме-
ститель министра физической куль-
туры и спорта Вадим Ратушный, пре-
зидент Федерации спортивной борь-
бы города Кемерово Евгений Надин.

Почетные грамоты губернатора 
Кузбасса были вручены спорт сменам-
инструкторам федерации — Семи-
ку Чилингаряну, Богдану Грибанову, 
Ларисе Суходолиной, специалисту 
по технике безопасности федерации 
Константину Вертохвостову.

Текст: Станислав переверзев
Фото: василий япрынцев, юрий юрьев

кубок миТрополиТа:
борьба за победу
4 ноября в губернСкоМ центре Спорта «кузбаСС» 
СоСтоялиСь VI региональные Соревнования 
по вольной борьбе Среди юношей 13–14 лет 
«кубок Митрополита ариСтарха», поСвященные 
дню народного единСтва и иконе казанСкой 
божией Матери. Митрополит Кемеровский и

Прокопьевский Аристарх

Благословение перед турниром



победИтелИ 
И прИзеры

Разыграть кубок прибыли более 
200 спортсменов Кузбасса, Новоси-
бирской области, Республики Тыва 
и Красноярского края. Кемеровская 
область представлена участника-
ми из Кемерова, Новокузнецка, Ан-
жеро-Судженска, Белова, Березов-
ского, Прокопьевска, Полысаева, 
Междуреченска, Краснобродского, 
Осинников.

Турнир проходил в лично-команд-
ном формате. Достижения каждо-
го участника шли в общий зачет 
 команды. За звание чемпиона боро-
лись 12 команд. Третье место заняла 
команда из города Белово, на втором 
месте — Междуреченска. Главный 
приз турнира достался сборной горо-
да Кемерово. Кемеровчанин Иван Га-
монский завоевал приз — кубок свя-
того благоверного князя Александра 
Невского — как «Лучший борец тур-
нира». Сборные, занявшие призовые 
места, были награждены памятны-
ми кубками митрополита Аристарха.
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Также борцы получили индиви-
дуальные призы. Дукер Чульдум 
из Тывы награжден кубком препо-
добного Илии Муромского («За волю 
к победе»). Вячеслав Сиюткин 

из Междуреченска отмечен кубком 
святого благоверного князя Дмитрия 
Донского — «За лучшую технику». 
Приз «Лучший судья турнира» полу-
чил Егор Грунь из Новосибирска.

николай карпов, директор 
турнира «кубок митрополита 
аристарха»:

«Любое большое дело возмож‑
но воплотить в жизнь только при ус‑
ловии слаженной работы коман‑
ды», — так говорит чемпион мира 
по MMA, наш прославленный бо‑
рец Анатолий Малыхин. я пол‑
ностью согласен с этими слова‑
ми. за годы проведения турнира 
у нас сформировалась коман‑
да организаторов, которая спо‑
собна решать сложные задачи. 
хочу отметить людей, без которых 
проведение турнира на столь вы‑
соком уровне невозможно. я го‑
ворю спасибо главе Кузбасской 
митрополии Аристарху, руково‑
дителю Музея истории Правосла‑
вия на земле Кузнецкой Ольге Ша‑
лабановой, бессменному голосу 
кузбасской борьбы, известному 
тренеру Сергею Бухмиллеру, се‑
кретарю всех турниров екатерине 
Колокольцовой, человеку, отвечаю‑
щему за хозяйственную часть Ген‑
надию Шевелеву, коллективу СШОР 
Кузбасса по спортивной борьбе. 
В нашем коллективе появились но‑
вые лица — главный судья Вадим 
Недашковский, главный секре‑
тарь турнира Алексей Федорчен‑
ко и коллектив ГЦС «Кузбасс», кото‑
рых я также благодарю за помощь 
в организации соревнований».

Моменты борьбы

Бросок на пять баллов
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одно из лучших подтверждений МаСтерСтва СпортСМенов, 
тренеров и Судей — это Спортивные звания либо 
квалификационные категории, которые приСваиваютСя 
за выдающиеСя заСлуги приказоМ МиниСтра Спорта роССии 
и публикуютСя на официальноМ Сайте федерального 
Спортивного ведоМСтва.

журнал «кузбаСС Спортивный» публикует иМена наших 
СпортСМенов, тренеров и Судей, которыМ выСшие Спортивные 
звания и квалификационные категории были приСвоены 
в 2022 году.
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знак к по      чет      но      му спор      тив      но      му
зва      нию «за      слу      жен                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                     ный ма    с  тер  
спор      та СССР»



со      бы                                               тие_1 Вы      сший класс! Мар      ка По  ч    ты Рос      сии, по      свя      щен                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                     ная уч    реж      де                                                               нию 
зва      ния «за      слу      жен                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                     ный ма    с  тер спор      та». 2000 год

50 6 (79) 2023



516 (79) 2023

каждый ребенок — творец. для него не СущеСтвует Слова 
«невозМожно». и еСли поМочь еМу найти Себя и дать 
возМожноСть реализоватьСя на пути, окрашенноМ 
яркиМи краСкаМи, он СпоСобен на Многое.

На суд жюри поступили более 
ста работ. Победителей и призе-
ров определяли в трех возраст-
ных категориях среди детей: 5–6, 
7–9 и 10–12 лет.

Первое место в возрастной груп-
пе «5–6 лет» заняла Виктория Ба-
рышникова. На втором — Анна 
Низамиева, на третьем — Виктория 
Горбанович.

В возрастной группе «7–9 лет» по-
бедил Платон Кузнецов. На втором 
месте — Софья Подлисецкая, на тре-
тьем — Денис Гарипов.

«Летом пришел на тестирование 
и здесь узнал, что проводится такой 
конкурс. Я нарисовал мальчика, ко-
торый сразу занимался всеми вида-
ми спорта, начиная от футбола и за-
канчивая самбо. Люблю спорт и ри-
совать», — поделился Платон.

В самой старшей группе победи-
телем стала Злата Осипова. Второе 
место у Александры Гайценрейдер, 
третье — у Алины Леготкиной.

Специалисты центра спортив-
ного тестирования проекта 
«Стань чемпионом» умело объ-

единяют спорт и творчество. В конце 
октября эксперты подвели итоги об-
ластного конкурса детских рисунков 
«Я выбираю спорт», который прохо-
дил с 1 июня по 27 августа. Награжде-
ние победителей состоялось 31 октя-
бря в Прокопьевске.

«Мы анонсировали конкурс в трех 
территориях Кузбасса — в Проко-
пьевске, Кемерове и Мариинске, 
в центрах спортивного тестирования 
«Стань чемпионом» и в социальных 
сетях. К нашей радости, в конкурсе 
приняли участие дети со всего регио-
на. Здорово, что молодое поколение 
активно занимается спортом и разви-
вает себя в творчестве. Рисунки ока-
зались довольно разнообразными 
и красочными», — отметила специа-
лист отдела Ирина Кожевникова.

С

спорт Глазами Детей

Победители и призеры были от-
мечены грамотами и сертификатами 
в магазин детских товаров.

Заслуженные награды вручил ди-
ректор ГАУ «Центр спортивной под-
готовки сборных команд Кузбасса», 
депутат Парламента Кузбасса  Сергей 
Бусыгин.

«Такие конкурсы детских рисун-
ков будут проходить ежегодно для 
привлечения еще большего числа ре-
бятишек к спорту через творчество. 
Эти два понятия должны всегда со-
седствовать вместе», — подчеркнул 
Сергей Бусыгин.

Федеральный экспериментальный 
(инновационный) проект «Стань чем-
пионом» реализуется при поддерж-
ке Министерства спорта Российской 
Федерации, а также органов власти 
субъектов РФ в области физической 
культуры и спорта. В рамках проек-
та используется отечественный про-
граммно-аппаратный комплекс для 
тестирования детей в целях опре-
деления их способностей к занятию 
спортом, он создан в первую очередь 
для помощи родителям и тренерам 
в выборе вида спорта для ребенка.

Текст: андрей 
вашуров
Фото: Станислав 
белоедов; 
ано «Стань 
чемпионом»

событие
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призВание

ВоДный Дар
Мы неоднократно Слышали о Силе и благотворноСти воды. 
СоглашалиСь, конечно, но по-наСтоящеМу поверили в это, только 
побывав в гоСтях у заСлуженного тренера роССии по подводноМу 
Спорту людМилы кравчук.

Текст: Сергей Соседов
Фото: андрей вашуров, 
из архива л.э. кравчук

успехи. Да и в несколько другом виде 
спорта.

В первый раз ласты Людмила на-
дела еще в юношестве, когда вид 
спорта под названием «Подводное 
плавание» имел военно-приклад-
ной статус и развивался под эгидой 
 ДОСААФ. Эти две «пластинки» пода-
рили девушке то, что есть в воде, — 
скорость и легкость.

слава воды
В первые годы тренерской работы 

заниматься подводным плаванием 
Кравчук даже запрещали. Но в кон-
це 1990-х годов «ласты» получили 
толчок к развитию как некая новин-
ка, а у Людмилы Эдуардовны к тому 
времени накопился определенный 
опыт, который соединился со стра-
стью к ластам и появлением талант-
ливых воспитанников.

Рекордно резали водную гладь 
Наталья Раева, Анна Татькова и Олег 
Сбитнев (многократные победители 
первенств мира, Европы и России, ре-
кордсмены мира), но главной «золо-
той рыбкой» стала собственная дочь 
Василиса.

Ребенок тренеров, выросший, 
по сути, в бассейне, девочка однажды 

скорость воды
Благодаря отцу Людмила с детства 

любила спорт. С его благословения 
она нашла отдушину в плавании. За-
нималась всерьез, но больших успе-
хов не достигла. Не всех же природа 
награждает талантами спортсмена. 
Свое предназначение поняла еще 
в 13 лет, решив: «Буду тренером».

Поэтому, когда 18-летняя Людми-
ла пришла работать в кемеровский 

плавательный бассейн завода «Кар-
болит» (ныне — комплекс «Лазур-
ный»), она ни секунды не сомневалась 
в выборе. Хотя ради исполнения меч-
ты сменила хорошо оплачиваемую ра-
боту на промышленном предприятии 
на нищую ставку начинающего трене-
ра. В денежном выражении соотноше-
ние в рублях выглядело как 400 к 70.

Минуло немало времени, прежде 
чем к молодому тренеру, пришли 

лЮдмилы кравЧук

занятие ведет Людмила Кравчук

Тренер с воспитанниками
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поставила перед собой цель быть 
лучше не только соперниц из сибир-
ской Мекки подводного плавания — 
соседнего Томска, но и быстрее всех 
пловчих мира, побив все рекорды. 
Несгибаемый характер, целеустрем-
ленность умножились на тренерский 
талант и знания матери. В результате 
получилась легенда мирового под-
водного плавания — одиннадцати-
кратная чемпионка мира и призер ми-
ровых чемпионатов, неоднократная 
победительница Всемирных игр, об-
ладательница двадцати двух рекор-
дов мира. Во взрослой сборной Рос-
сии Василиса Кравчук начала высту-
пать в 13 лет, а закончила в 34 года. 
Все это время она была становым 
хребтом, на котором базировались 
командные победы российского под-
водного плавания.

здоровье воды
Летом 2016 года тогда уже при-

знанного мастера-наставника, за-
служенного тренера России Людми-
лу Кравчук попросили помочь. Бес-
платно. В течение месяца хотя бы 
четыре часа поработать в качестве 
благотворительности в бассейне 
с детьми, страдающими от аутиз-
ма, последствий ДЦП и других по-
добных проблем.

Первый же день во многом пере-
вернул ее жизнь.

— Такого количества благодар-
ностей я не слышала раньше за все 
предыдущие годы, — вспоминает 
она. — Родителям казалось, что их 
чада во время моих занятий ста-
ли себя лучше чувствовать, лучше 
понимать окружающий мир. Этого 
за одно занятие, конечно, и быть 
не могло, но мамам хотелось ве-
рить, а мне не хотелось их разу-
беждать. Я поняла, что в этой сфе-
ре могу принести миру больше поль-
зы, чем в спорте, а потому решила 
покинуть его…

Так появилось дело, которому 
Людмила Эдуардовна посвящает 
теперь практически все свое вре-
мя. Это помощь детям с особенно-
стями развития, реабилитацией ко-
торых она занимается, обучая дети-
шек плаванию.

сИла воды
Сегодня детище Людмилы Эду-

ардовны базируется в Рудничном 
районе Кемерова. Здесь максимум 
удобств для детей с проблемами 
здоровья.

Что не так уж просто, учиты-
вая тех, кто здесь занимается. На-
пример, в бассейне всегда должна 
быть теплая вода. Просто потому, 
что у детей, страдающих ДЦП, хо-
лод может вызывать судороги. Кста-
ти, потому Людмила Эдуардовна 
и не рвется в большие бассейны. 
Стандартные температурные по-
казатели в них слишком низки для 
«особенных» ребятишек, а греть 
воду в 25-метровой чаше слишком 
затратно. Здесь два бассейна, обо-
рудованные всем необходимым: де-
сятиметровый, где проходят груп-
повые занятия детей постарше, 
и шестиметровый для грудничков. 
Глубина в большом бассейне 1,3 ме-
тра — утонуть здесь при пригляде 
тренера невозможно. Зато полу-
чить удовольствие и даже научить-
ся плавать — вполне.

Имеется здесь и массажный ка-
бинет, приходит на занятия психо-
лог. Ведь здоровье — это не только 
физкультура, это комплекс всего. 
Потому здесь практикуют, напри-
мер, такой психологический метод 

С дочерью Василисой — легендой подводного плавания

здесь созданы все условия для «особенных» детей

реабилитации, как нейрографика. 
По словам Людмилы Эдардовны, 
это уникальная методика, которая 
помогает осознать свою проблему 
и найти ее решение через рисование 
по специальному алгоритму, оказы-
вает позитивное воздействие на раз-
витие личности ребенка.

Людмила Кравчук и ее едино-
мышленники рады и здоровым де-
тям, которым могут помочь научить-
ся плавать. Готовы здесь принять 
и тех, кому врачи предписали заня-
тия в воде. Даже взрослых.

Людмила Эдуардовна старается 
создать у себя уютную и доброже-
лательную атмосферу. Ведь в забо-
те и внимании нуждаются не только 
дети, но и их родители, которые го-
дами живут в состоянии депрессии, 
страха и тревоги. Потому, когда кто-
то из маленьких подопечных начина-
ет держать головку, уверенно встает 
на свои ножки или проявляет другие 
признаки прогресса, то для всех — 
это праздник. Не удивительно, что 
родители занимающихся здесь де-
тей называют его Местом силы.
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юбилей

александр Копытов:

извеСтный организатор Спорта, президент федерации горных лыж 
и Сноуборда кузбаССа алекСандр иванович копытов отМетил 
75-летие. долгие годы он заниМаетСя развитиеМ зиМних видов 
Спорта, отдавая этоМу вСе Свободное вреМя и по возМожноСти 
финанСы. неСлучайно, что СноубордиСты назвали его в Свое вреМя 
«отцоМ Сноуборда кузбаССа» и ждут его поСтоянно на Своих 
Соревнованиях.

«Мустаг», предприниматель Александр Иванович Копы-
тов. Он вместе с Тягачевым попытался склонить на сто-
рону развития нового вида тренеров.

Первые комплекты подержанных сноубордов были 
получены в 1997 году, и тогда же начались занятия. Уже 
через год появилась первая проблема: нужно было ехать 
на чемпионат России, а финансировать новый вид никто 
особо не спешил. Тогда наши ребята в далеком Кировске 
не только ударно выступили, но и завоевали первую зо-
лотую медаль в бордер-кроссе. Отличился Денис Детков.

Разделив с ребятами и их наставником первый успех, 
Александр Иванович поставил более сложную задачу — 
расширить географию вида спорта. Провести первый фе-
стиваль сноуборда в Шерегеше.

Тогда к нам приехали все ведущие на тот момент 
спортсмены.

…Александр Иванович родился в горняцком посел-
ке Темиртау. Там же среди гор и тайги прошло его дет-
ство. Как и все мальчишки, гонял на лыжах, прыгал 

Немногим новым видам спорта повезло так быстро 
пробиться на мировой и олимпийский уровни, 
как сноуборду. Этот, как его называли, гибрид-

ный вид появился позже всех зимних дисциплин и сра-
зу стал популярным. Сегодня он — ведущий и занимает 
в олимпийской программе заметное место.

Как это нередко бывает, советские и российские 
спортсмены войти в новый вид не спешили. Не было 
средств. Сил. Да и годы были суровые. Но появились 
энтузиасты, которые увидели, что есть перспективы 
в этом молодежном и красивом виде спорта.

Федерация горных лыж Кузбасса одной из первых на-
метила план развития сноуборда. Помог и тогдашний 
главный тренер нашей сборной по горнолыжному спор-
ту, а позже президент Олимпийского комитета России 
Леонид Тягачев. Он не раз бывал у нас в регионе. Пред-
лагал развивать наряду с горными лыжами и сноуборд.

Первым на этот призыв откликнулся директор акцио-
нерного общества «Областной горнолыжный спортклуб 

«отец сноуборда»  
в Кузбассе

Александр Копытов 
на фоне горы Туманной

Текст: виктор Сохарев
Фото: из архива автора



с самодельных трамплинов. И судьба его связана на всю 
жизнь с горами и горным делом.

Отличается он большой работоспособностью и твор-
ческим подходом ко всему. В юности увлекался музы-
кой, занимался в популярных тогда эстрадных оркестрах.

Начинал свой творческий путь Александр Копытов 
в Сибирском металлургическом институте. Уже тогда 
он подходил к учебе и науке творчески. И на шахте Ше-
регешского рудоуправления не раз вносил интересные 
рационализаторские и творческие предложения.

Тот же неуемный характер привел Копытова в лидеры 
комсомольского, а позже и партийного движения Ташта-
гольского района. Дорос он до второго, а потом и перво-
го секретаря горкома КПСС. А позже перешел на работу 
в Кемеровский обком партии.

Это уже большая ступень по тогдашним временам, 
давшая основу для карьерного роста.

И на всех этих ступенях он не забывал о спорте и науке. 
Продолжал разрабатывать идеи улучшения горного дела. 
Учился сам, учил других. Успел защитить кандидатскую, 
а потом и докторскую диссертацию. Не забывал поддер-
живать все новое.

В определенное время на подъеме был лыжный фри-
стайл. Наши тренеры успели быстро войти в этот вид. 
Проводили занятия на самом современном уровне. И пер-
вые предсезонные тренировки проводили у нас на есте-
ственном снегу — в Горной Шории. В Шерегеше создали 
настоящий комплекс с трамплином для прыжков, площад-
кой и трассой для могула. Для всего этого требовалось 
привлечение техники, финансов. И здесь Александр Ива-
нович выступил как организатор направления. Поэтому 
спортсмены и тренеры до сих пор благодарны Алексан-
дру Ивановичу за поддержку. Именно за счет нее появи-
лись результаты у Лины Черязовой, Сергея Щуплецова.

Не забывал Копытов и горные лыжи. Выезжал руко-
водителем в ноябре 1993-го, декабре 1994-го, феврале 
1995-го на международные старты ФИС.

Позже, в марте 1999 года, возглавил делегацию 
на Юниорских Олимпийских играх в Словакии.

Дел всегда было много, но Александр Иванович 
успевал заниматься в оргкомитете чемпионатов России 
по горным лыжам, которые проводились в Горной Шории. 
Помогал в организации фестивалей сноуборда, которые 
становились все более массовыми. Расширялась их про-
грамма, в которую вошли параллельные слалом и гигант, 

бордер-кросс и фрирайд. Это привлекало зрителей и все 
новых поклонников сноуборда.

Девяностые годы заставили Александра Ивановича, 
как и многих руководителей, заниматься коммерцией. 
И здесь он преуспел. Работал в ВАО «Кузбассимпэкс», 
позже создал свою фирму. И всегда поддерживал начи-
нания спортсменов.

Его творческие и организаторские способности особо 
ценились в Кемеровской области. Александр Иванович 
на уровне заместителя губернатора занимался промыш-
ленностью Кузбасса.

Несколько лет он был вице-, а позже президентом об-
ластной федерации.

Как у него на все хватало времени? Знает об этом толь-
ко он сам и его семья, которая поддерживала Александра 
Ивановича во всех начинаниях.

И сегодня он вместе с женой Людмилой, детьми и вну-
ками не упускает шанса побывать в родной Горной Шории. 
Провести несколько дней на свежем воздухе в Шерегеше. 
И обязательно прокатиться на горных лыжах. Поставить 
на них своих внуков. Сын Александра Ивановича также 
стал меценатом и помощником спортсменов. Он и сам 
удачно выступал на горнолыжных соревнованиях. Так 
что творчество и развитие уже семейства Копытовых 
продолжается.

Здоровья и удач Вам, уважаемый Александр Ивано-
вич, на долгие годы!

Александр Копытов и тренер сборной России 
по горнолыжному спорту Владимир Фоминых 
на международных соревнованиях в австрийских Альпах Алескандр Копытов с внучкой Дарьей, сноубордисткой

В разные годы Федерацию горных лыж и сноуборда
возглавляли Владимир Макута, Александр Копытов и Николай
Шатилов (слева направо). Все они внесли весомый вклад 
в развитие зимнего спорта в Кузбассе
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Чемпионы 
из глубинки 
в этоМ году отМечаетСя 25-летие кузбаССкой школы Сноуборда. 
торжеСтвенные Мероприятия по этоМу поводу прошли во дворце 
культуры таштагола, куда прибыли почетные гоСти, выпуСкники 
школы разных лет, организаторы Спорта. 

сам увлекся новым видом и собрал 
группу единомышленников, для 
того чтобы развивать это направ-
ление зимнего спорта в Таштаголе. 
Поддержал его финансами и орга-
низационно президент Федерации 
горных лыж Кузбасса Александр 
Копытов, который чуть позже стал 
заместителем губернатора. Его 
по праву считают отцом и основа-
телем школы сноуборда в Кузбассе.

Первый же успех на российской 
арене стал неожиданным: новичок 
соревнований Денис Детков побе-
дил в бордер-кроссе на чемпиона-
те страны в заполярном Мурман-
ске. А происходило это так: сопер-
ники увлеклись борьбой, помешали 
друг другу, попадали один за дру-
гим и пропустили рывок на финиш 
нашего спортсмена. Тогда в бордер-
кроссе даже допускалось придер-
живать других руками и толкать-
ся. Этот успех хотя и был случаен, 
но принес тренерам уверенность 
в выбранном пути. Все остальные 
годы после этого таштагольцы шли 
к победам уже на основе своих сил 
и на базе перенятого междуна-
родного опыта. Не было методик, 
не хватало книг и пособий. Не было 
даже тренеров, которые могли под-
сказать и показать на своем опыте, 
как готовить будущих чемпионов. 
Фирмы, производившие инвентарь, 
на новичков не ставили. Выступали 
на досках, приобретенных в массо-
вых магазинах. Руководители сбор-
ной сами за нее выступали…

Приход Владимира Фоминых 
в новый вид спорта был непростым. 
Раздумья и сомнения были долги-
ми. Во время встречи с президентом 

В своем поздравлении губер-
натор Кузбасса Сергей Циви-
лев отметил выдающиеся ре-

зультаты нашей школы сноуборда 
на всероссийской и международ-
ной аренах.

А гордиться кузбасской школе 
сноуборда действительно есть чем. 
За четверть века наши сноуборди-
сты завоевали более 1400 золотых, 
серебряных и бронзовых медалей 
на международных и российских со-
ревнованиях различного уровня. 
Было подготовлено 10 участников 
Олимпийских игр, два заслуженных 
мастера спорта, 17 мастеров спорта 
международного класса, 51 мастер 
спорта. Имена Екатерины Тудеге-
шевой, Дениса Деткова, Натальи 
и Андрея Соболевых и многих дру-
гих хорошо известны в мире спорта.

Текст: виктор Сохарев
Фото: из архива автора

…А начиналось все так. С горы 
Буланже, что в Таштаголе, спускался 
по склону необычный с виду горно-
лыжник. Две палочки в руках, дви-
жения как у лыжника, а на ногах… 
сноуборд. Только притормозив вни-
зу, он остановился и поднял защит-
ные очки на лоб. И тут я узнал: это 
Владимир Фоминых, известный на-
ставник горнолыжников.

— Вот, осваиваю новый вид. Пока 
все нравится, — сказал он и вновь 
отправился вместе со мной на подъ-
емник. По дороге рассказал, что пы-
тается понять все премудрости но-
вого вида спорта…

Восхождение к высотам в миро-
вом сноуборде началось в конце 
девяностых годов прошлого века, 
когда известный тренер по гор-
ным лыжам Владимир Фоминых 

Гора Туманная в Таштаголе — кузница 
чемпионов‑сноубордистов

Выездное заседание Федерации горных лыж и сноуборда в Горной Шории.
В центре — Леонид Тягачев, президент Всероссийской федерации горных
лыж. 1994 год



Федерации горных лыж Леонидом 
Тягачевым, который побывал в Куз-
бассе в 1995 и 1997 годах и высоко 
оценил возможности Горной Шо-
рии в развитии сноуборда, было 
немало разговоров о новом виде 
спорта, его олимпийских перспек-
тивах. Во время облета Горной Шо-
рии в том же 1997 году вместе с Ле-
онидом Тягачевым была и Лариса 
Майер, одна из самых успешных 
воспитанниц таштагольской гор-
нолыжной школы. Она горячо под-
держала идею организаторов спор-
та привлечь для работы Фоминых. 
Но только долгие уговоры и обеща-
ние поддержать его на начальной 
стадии финансово склонили Влади-
мира к окончательному решению…

Завоевать авторитет на россий-
ской арене, не говоря уже о миро-
вой, было крайне непросто. Тем 
более представителям сибирского 
региона. Не хватало современного 
скоростного инвентаря, опыта под-
готовки и тактической грамотности. 

спортсмены стартуют по двум трас-
сам. Этот зрелищный вид привлека-
ет все большее количество поклон-
ников и зрителей в мире. В том же 
закрытом городе Трехгорном мно-
гие удивлялись, как удается од-
ному не самому большому городу 
Кузбасса выставлять полноценную 
команду…

Сейчас кузбасская школа сноу-
борда и ее воспитанники хорошо 
известны во всем мире. И сегод-
ня в составе национальной сбор-
ной команды есть парни и девуш-
ки из Таштагола, которые продол-
жают славные традиции своих 
предшественников в кузбасском 
сноуборде.

Но со временем пришли успехи 
на всероссийском уровне для на-
ших таштагольских ребят, насту-
пила пора зарубежных стартов. 
И здесь они не потерялись. Ольга 
Голованова, Светлана Болдыкова, 
Денис Салагаев, Александр Белкин 
и другие доказали, что они по пра-
ву попали и закрепились в составе 
сборной России. Почти девяносто 
процентов команды были из одно-
го города и одной школы.

Наши парни показывают высокие 
результаты. На чемпионатах стра-
ны им не было равных. Так было, 
например, в Трехгорном на Урале, 
где проходили чемпионаты Рос-
сии несколько раз подряд, и в дру-
гих местах, где организовывались 
старты. Кузбассовцы на голову 
сильнее соперников в так называе-
мых жестких дисциплинах, то есть 
в тех, где используется почти гор-
нолыжное крепление. Это спец и ги-
гантский слаломы в самом дина-
мичном параллельном виде, когда 

Тренер сборной России Владимир Фоминых с неоднократными 
чемпионками страны, участницами и призерами Кубка мира екатериной 
Тудегешевой (слева) и Ольгой Головановой

Мастер спорта России международного
класса Наталья Соболева

Денис Детков — один из сильнейших спортсменов 
первой плеяды сноубордистов

Андрей Соболев с тренером
Дмитрием Фоминых и Кубком мира
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в этоМ году иСполнилоСь 100 лет гоСударСтвенноМу органу 
управления в Сфере физичеСкой культуры и Спорта. за Минувший 
век название этой Структуры неоднократно МенялоСь, однако 
неизМенныМи оСтавалиСь главные ее цели и задачи — развитие 
и поддержка физичеСкой культуры и Спорта. в наСтоящее вреМя 
эти функции на уровне гоСударСтва выполняет МиниСтерСтво 
Спорта роССийСкой федерации. на уровне регионов Созданы 
и дейСтвуют Свои департаМенты, коМитеты, МиниСтерСтва и другие 
тоМу подобные Структуры.
Текст: дмитрий толковцев, 
ольга червева, 
дмитрий кушнеров
Фото: из фондов музея фкиСк

пахомов леонид 
николаевич (1943–1947)

Родился в 1919 г. в Ростове-на-
Дону. Отец служил телеграфи-
стом на железной дороге и умер 
в год рождения сына. Мать была 
из крестьянской семьи. В двухме-
сячном возрасте Леонида оставили 

Как самостоятельный регион 
в составе РСФСР Кемеровская 
область была образована Ука-

зом Президиума Верховного Совета 
СССР от 26 января 1943 года путем 
выделения из структуры Новоси-
бирской области. В новой области 
сразу же стали формироваться орга-
ны исполнительной власти. При Ке-
меровском областном Совете депу-
татов трудящихся создается коми-
тет по делам физкультуры и спорта.

Сегодня мы начинаем рассказ 
о людях, которые возглавляли нашу 
спортивную отрасль, начиная с того 
теперь уже далекого 1943-го.

Материалы к публикации подго-
товлены научными сотрудниками 
музея физической культуры и спор-
та Кузбасса.

из истории вопроса. 27 июня 
1923 года был принят Декрет 
ВЦиК РСФСР «Об образовании 
высшего и местных советов фи‑
зической культуры трудящихся 
РСФСР». На Высший совет фи‑
зической культуры и спорта воз‑
лагались согласование и объ‑
единение научной, учебной 
и организационной деятельно‑
сти различных ведомств и орга‑
низаций по физическому вос‑
питанию и развитию трудящих‑
ся. Председателем ВСФК был 
утвержден народный комиссар 
здравоохранения, крупнейший 
специалист в области социаль‑
ной гигиены Николай Алексан‑
дрович Семашко.

Создание ВСФК стало важ‑
ным шагом на пути организа‑
ции единой системы государ‑
ственного управления физкуль‑
турным движением.
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краснов анатолий 
дорофеевич (1947–1954)

Родился в июле 1914 г. в городе 
Тейково Ивановской области в се-
мье рабочих. В 1932 г. окончил Тей-
ковскую школу ФЗУ.

В 1932–1934 гг. служил в Рабоче-
крестьянской Красной Армии (РККА): 
курсант полковой школы, командир 
отделения, физрук 49-го стрелково-
го полка 17-й стрелковой дивизии.

В 1934–1937 гг. учился в техникуме 
физкультуры в городе Владимире.

С 1937 по 1939 год работал препо-
давателем физкультуры в школе ФЗУ. 
В 1938 году был избран членом пле-
нума ДСО «Основа», позже работал 
начальником физкультурно-спортив-
ного отдела ЦС ДСО «Основа».

После начала Великой Отече-
ственной войны — командир стрел-
кового взвода на Калининском фрон-
те. В 1942 г. — командир роты, был 

на воспитание семье служащего 
в Краснодаре.

В 1926 г. вместе с опекунами Лео-
нид переехал в Москву. Здесь через 
некоторое время он поступил учить-
ся в школу ФЗУ завода «Геодезия», по-
том работал в цеховой бригаде.

В 1935-м по путевке комитета 
ВЛКСМ поступил в московский тех-
никум физкультуры, а по его оконча-
нии в 1938 году — в институт физкуль-
туры имени Лесгафта в Ленинграде. 
С 1940 г. одновременно был предсе-
дателем секции лыжного спорта, ра-
ботал преподавателем.

Дальнейшие планы, как и у мил-
лионов советских людей, перечер-
кнула Великая Отечественная вой-
на. В июне 1941 г. Леонида включили 
в отряд, который был заброшен в тыл 
немецко-фашистских захватчиков 
для выполнения специального зада-
ния. В течение девяти месяцев он вое-
вал в составе партизанского отряда, 
был награжден медалью «За отвагу».

Во время выполнения одного 
из партизанских заданий при выхо-
де из тыла к своим сильно обморозил 
лицо и ноги. В марте 1942 г. вместе 
с институтом был эвакуирован в го-
род Нальчик, затем в город Фрунзе 
Киргизской ССР. В январе 1943 г. окон-
чил институт и был направлен на ра-
боту в только что образованную Ке-
меровскую область, где возглавил 
недавно созданный комитет по де-
лам физкультуры и спорта.

Несмотря на тяжелое военное и по-
слевоенное время, к 1946 г. в Кеме-
ровской области были подготовле-
ны 1460 значкистов, в том числе ГТО 
1-й ступени — 1100, ГТО 2-й ступени — 
60 человек, БГТО — 300 человек.

В то же время руководство Кеме-
ровского обкома ВКП (б) необъектив-
но обвиняло Леонида Николаевича 

в якобы недостаточном проявлении 
инициативы и настойчивости в поста-
новке вопросов об улучшении физ-
культурной работы.

ранен. С ноября того же года — на-
чальник физвоспитания в учебных 
и запасных частях Московского во-
енного округа. В 1945–1946 гг. — на-
чальник физподготовки 2-й гвар-
дейской стрелковой дивизии, поз-
же — 75-й гвардейской стрелковой 
дивизии.

После демобилизации с осени 
1946 г. — старший инспектор в ор-
ганизационном отделе комитета 
РСФСР по делам физической куль-
туры и спорта. Потом работал в Куз-
бассе, в областном комитете по де-
лам физической культуры и спорта.

верблюдов николай 
наумович (1954–1959)

Николай Наумович родился 
в 1908 г. в Харькове. В 1929 г. окон-
чил Полтавский сельскохозяйствен-
ный техникум. Еще со школьных лет 
увлекался физкультурой, в техни-
куме был физоргом-общественни-
ком, председателем совета кружка 
физкультуры.

В 1929–1934 гг. — инструктор 
по физической культуре и ответ-
ственный секретарь районного Со-
вета физической культуры в городе 
Янги-Юль Узбекской ССР. С 1938 г. — 
председатель Ферганского област-
ного комитета по делам физической 
культуры и спорта Узбекской ССР. 
В 1940–1941 гг. — председатель ре-
спубликанского комитета физиче-
ской культуры и спорта в Каракал-
пакской АССР.

С началом Великой Отечествен-
ной войны служил в РККА и Совет-
ской Армии. В 1941–1942 гг. — за-
меститель политрука батареи зе-
нитного учебно-артиллерийского 
полка в Среднеазиатском военном 
округе. С 1942 г. служил в Рязанском 

Плакат «Спартакиада народов СССР — смотр сил и мастерства!»
Автор: В. иванов. 1955 год



артиллерийском училище (времен-
но дислоцированном в Среднеази-
атском военном округе). В 1943 г. — 
старший адъютант командира 5-го 
артиллерийского корпуса резерва 
Главного командования. До 1944 г. 
служил в 5-м учебном артилле-
рийском полку в Брянске. В 1944–
1946 гг. — командир батареи 34-й 
тяжелой минометной бригады 30-й 
Венской артиллерийской дивизии 
2-го Украинского фронта.

На г р а ж де н о р де н о м Кр а с-
ной Звезды, медалями «За взятие 
Вены», «За победу над Германией».

В 1946 г. назначен председателем 
Ташкентского городского комите-
та по делам физической культуры 
и спорта Узбекской ССР. В 1950–
1953 гг. — председатель республи-
канского комитета по делам физи-
ческой культуры и спорта при Сове-
те Министров Карело-Финской ССР. 
С 1953 г. — заведующий сектором 
организационно-массовой работы 
по физической культуре и спорту 
города Кемерово, потом — пред-
седатель областного Совета Союза 
спортивных обществ и организаций 
(так с апреля 1954 г. стал называться 
высший спортивный орган власти 
в Кузбассе).

Одной из проблем того времени 
было оснащение физкультурников 
спортивным инвентарем и спор-
тивной формой. По итогам участия 
в Спартакиаде народов РСФСР были 
разработаны документы по разви-
тию видов спорта в Кемеровской об-
ласти, упор делался на массовость 
базовых видов. Речь в том числе 
шла об организации в 1957–1958 гг. 
строительства новых спортивных 
баз, каждый район должен иметь 
свой стадион и свою комплексную 
спортивную площадку. На област-
ной студенческой конференции ДСО 
«Буревестник» Н. Н. Верблюдов вы-
ступил с жесткой критикой резуль-
татов участия сборной Кузбасса 
в Спартакиаде народов РСФСР, за-
нявшей 12-е место из 47.

лебедев анатолий 
Иванович (1959–1960)

Родился в 1927 г. в селе Лебяжье 
Павловского района Алтайского 
края.

В 1935 г. переехал в Осинники, где 
учился в средней школе № 1.

В мае 1943 г., после 8-го класса, 
ушел в армию. После демобили-
зации учился на историческом фа-
культете Сталинского учительского 
института.

В ноябре 1947 года по спецнабору 
был вновь призван на военную служ-
бу, служил в ВМФ. В январе 1949 г. 
принят в члены ВКП (б).

В августе 1953 г. демобилизован, 
принят инструктором в Осинников-
ский райком КПСС.

В 1954–1958 гг. учился в Новоси-
бирской высшей партийной школе, 
после окончания — заведующий ор-
ганизационным отделом Таштаголь-
ского райкома КПСС.

Одновременно с этим в 1954 г. стал 
судьей по волейболу 2-й категории, 
в том же году прошел переаттеста-
цию судей в Кемерове.

В 1959 г. Анатолию Лебедеву был 
присвоен 5-й разряд по шахматам.

На 2-й летней Спартакиаде наро-
дов РСФСР в 1959 г. был руководите-
лем делегации Кемеровской области.

Принимал участие в работе 2-го 
пленума Совета Союза спортивных 

обществ и организаций РСФСР, ко-
торый состоялся в октябре 1959 г.

В апреле 1959 г. по решению бюро 
Кемеровского обкома КПСС направ-
лен на спортивную работу — пред-
седателем областного Спортивно-
го союза. Через 15 месяцев, в июле 
1960 г., снят с этой должности по ре-
шению бюро Кемеровского обкома 
КПСС.

С сентября 1960 г. — на препода-
вательской работе в Кузбасском по-
литехническом институте (КузПИ). 
В июне 1966 г. защитил диссертацию 
на соискание ученой степени кан-
дидата исторических наук, работал 
старшим преподавателем кафедры 
истории КПСС.

Иванов сергей 
михайлович (1960–1969)

Сергей Михайлович родился 
в 1930 г. в Анжеро-Судженске. В 1953 г. 
окончил юридический факультет 
Томского госуниверситета. Потом 
трудился в комсомольских органах 
Кемеровской области, в политотде-
ле Тайгинского отделения Томской 
железной дороги, в редакции газе-
ты «Тайгинский рабочий», в поли-
тотделе УМЗ УВД при Кемеровском 
облисполкоме.

В июне 1960 г. утвержден предсе-
дателем областного Совета Союза 
спортивных обществ и организаций 
Кемеровской области.

1960-е годы — период необыкно-
венного экономического расцвета 
Кузбасса. Зарождается новая кон-
цепция развития физической культу-
ры и спорта. Остро ощущается необ-
ходимость в квалифицированных ка-
драх — тренерах и преподавателях 
физвоспитания. Для решения этих 
вопросов открылся спортивный тех-
никум в Прокопьевске и спортивный 

страницы истории

с момента образования 
в 1943 г. КемеровсКой 
области в составе рсФср 
спортивную сФеру Кузбасса 
возглавляли 14 человеК
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факультет в Кемеровском педагоги-
ческом институте.

Для решения проблемы нехватки 
спортинвентаря создается област-
ной Спорткульторг с разветвленной 
сетью магазинов. В пос. Азаново Иж-
морского района открылась фабрика 
по изготовлению хоккейных клюшек. 
Планировалось открытие фабрики 
по производству спортивной обу-
ви в Киселевске. В Белове налажи-
валось производство спортивного 
трикотажа.

После ухода из спортивной сферы 
С. И. Иванов вплоть до июня 1989 г. 
служил в органах МВД СССР.

Отечественной войны. В спортив-
ной составляющей работы были про-
ведения соревнований: «Кожаный 
мяч», «Золотая шайба», практически 
в каждом дворе заливалась хоккей-
ная коробка.

В 1965 г. А. И. Поморцев стал заве-
дующим отделом оборонно-спортив-
ной работы обкома ВЛКСМ. Имен-
но при нем начали налаживаться 
контакты со спортивной Москвой. 
В 1967 г., накануне X зимних Олим-
пийских игр в Гренобле, в Кемеро-
во приехала тренироваться сборная 
СССР по лыжному спорту. Ежегодно 
в Кемеровскую область приезжали 
известные фигуристы. Выступле-
ние Л. Белоусовой и А. Протопопова, 
Л. Пахомовой и А. Горшкова, И. Род-
ниной и А. Уланова пользовались 
большой популярностью у кузбас-
совцев. Для самих именитых спорт-
сменов организовывались экскурсии 
на различные промышленные пред-
приятия и шахты.

В феврале 1968 г. А. И. Поморцева 
назначили председателем комитета 
по физической культуре и спорту при 
областном Совете депутатов трудя-
щихся (так был переименован Союз 
спортивных обществ и организаций 
Кемеровской области).

В этот период спортсмены из Куз-
басса становились призерами и побе-
дителями не только сибирских, все-
российских, всесоюзных, но и между-
народных соревнований.

Также представители Кузбас-
са становятся обладателями олим-
пийских медалей: в 1968 г. на лет-
них Олимпийских играх в Мехико 
«золото» в тяжелой атлетике за-
воевал В. Г. Куренцов, в классиче-
ской борьбе — В. Г. Оленик. На зим-
них Олимпийских играх в Гренобле 

обладательницей серебряной 
и бронзовой медалей в лыжных гон-
ках стала Г. А. Кулакова.

В это же время в Кемерове и Но-
вокузнецке появились катки с искус-
ственным льдом, что способствовало 
еще большему развитию и интере-
су болельщиков к хоккею с мячом. 
В 1973 году хоккейный клуб «Куз-
басс» завоевывает бронзовые ме-
дали чемпионата СССР по хоккею 
с мячом.

В 1975–1982 гг. А. И. Поморцев воз-
главлял управление зимних видов 
спорта СССР. В 1982–1992 гг. работал 
начальником управления футбола 
и хоккея Спорткомитета РСФСР.

В 1992 г. А. И. Поморцев становит-
ся президентом Федерации хоккея 
с мячом России (ФХМР) и занимает 
этот пост до 2009 г.

Будучи в 1997–2005 гг. президен-
том Международной федерации 
бенди (FIB), Альберт Иванович очень 
много сделал для популяризации 
в мире хоккея с мячом. Так, в 2004 г. 
на генеральной сессии Международ-
ного Олимпийского Комитета (МОК) 
в Афинах хоккей с мячом получил 
статус постоянного члена олимпий-
ского движения, что давало право 
использовать олимпийскую симво-
лику и работать по теме включения 
бенди в программу зимних Олимпий-
ских игр.

Среди наград А. И. Поморцева — 
медаль «За трудовую доблесть» 
(1980), ордена Почета (1998), Друж-
бы (2000), «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени (2007), благодар-
ность Президента России (1999). 
В 2001 году удостоен звания «По-
четный гражданин Кемеровской 
области».

продолжение следует.
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поморцев альберт 
Иванович (1969–1975)

Родился в 1939 г. в с. Титово Кеме-
ровской области. После окончания 
средней школы стал курсантом Ом-
ской школы милиции, которую окон-
чил в 1962 г. По распределению был 
направлен в Кировский райотдел 
милиции следователем ОБХСС (это 
подразделение занималось борьбой 
с экономическими преступлениями). 
Параллельно заочно учился в Сверд-
ловском юридическом институте, по-
сле окончания которого получил ди-
плом правоведа.

В 1963 году избирается вторым 
секретарем Кировского райко-
ма ВЛКСМ, вскоре был направлен 
на учебу в Центральную комсомоль-
скую школу в Москве. По окончании 
учебы вернулся в Кемерово и был на-
значен инструктором отдела оборон-
ной и спортивно-массовой работы 
обкома ВЛКСМ.

При его активном участии орга-
низовывались походы по местам 
боевой и трудовой славы, велась 
работа по поиску героев Великой 

Советский плакат «Молодежь, на коньки!» Авторы: О. Савостюк, О. зотов. 1950 год
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событие_3

в чеСть дня народного единСтва в кузбаССе СоСтоялСя 
региональный Многонациональный феСтиваль вСероССийСкого 
физкультурно-Спортивного коМплекСа «готов к труду и обороне». 
и это не единСтвенное значиМое Событие в конце 2023 года 
по продвижению гто в регионе. 

10 ноября в ледовом дворце «Кузбасс» прошел 
спортивный праздник «В ГТО мы едины!», где 
каждый мог почувствовать себя частью боль-

шой и дружной семьи ГТО в нашем регионе. В этот день 
универсальный зал превратился в площадку, где участ-
ники всех возрастов могли попробовать свои силы в раз-
личных упражнениях: в наклоне на гимнастической ска-
мье, сгибании и разгибании рук в упоре лежа, прыжке 
в длину с места, поднимании туловища и эстафете ГТО.

Лучшие результаты показала команда из Прокопьев-
ска, вторым стал коллектив из Белова, тройку сильней-
ших замкнули представители Кемеровского муниципаль-
ного округа. А в эстафете дружбы «Мы вместе» победу 
одержала команда из Ленинска-Кузнецкого, на втором 
месте — прокопчане, третьими стали участники из Юрги.

Спустя неделю в Региональном центре тестирования 
ГТО в рамках Международной научно-практической кон-
ференции «Развитие производительных сил Кузбасса: 
история, современный опыт, стратегия будущего» со-
стоялась акция «ГТО для всех и для каждого!». Участие 
в ней приняли более 200 кемеровчан разных возрастных 
групп, в том числе сотрудники крупного предприятия 
и воспитанники детских садов города Кемерово. Мастер-
класс, физкультурная разминка «В ГТО побеждай!», кон-
курс «Рекордсмен ГТО», «Эстафета ГТО» и выполнение 
нормативов комплекса в тестовом формате и на знаки 
отличия — такая насыщенная программа ждала участ-
ников, показавших неплохие результаты. Достигшие 
наибольших успехов были награждены медалями «Ре-
кордсмен ГТО!».

Гто

ФесТиваль 

Текст: Сергей исмагамбетов
Фото: Станислав переверзев, региональный центр тестирования гто

Стоит отметить, что комплекс ГТО в Кузбассе актив-
но развивается. Об эффективности его развития в ре-
гионе свидетельствует и общероссийский рейтинг за III 
квартал 2023 года. Лидерами остаются Белгородская 

Кузбассовцы приобщаются к ГТО с детства

Общее фото на память

добра и спорТа



область и Ямало-Ненецкий автономный округ. А Куз-
басс, который ранее занимал седьмое место, переме-
стился на третью строчку.

«Мы очень стараемся активно работать над разработ-
кой и реализацией мероприятий и проектов, направлен-
ных на привлечение жителей Кузбасса к участию в дви-
жении ГТО. Наша цель — не только удержаться в тройке 
лидеров, но и стать первыми в национальном рейтинге. 
Сейчас очень важно, чтобы каждый кузбассовец имел 
возможность регулярно заниматься физической культу-
рой, готовиться к прохождению испытаний комплекса 
ГТО в комфортных условиях и успешно их выполнять», — 
отметила Лариса Крайняя, заместитель директора ГАУ 
«Центр спортивной подготовки сборных команд Кузбас-
са» (это учреждение — региональный оператор ГТО).

Безусловно, Кузбассу есть еще над чем работать. 
В эффективности развития ВФСК ГТО от территорий-
лидеров очень сильно отстают Осинниковский, Между-
реченский, Киселевский, Беловский городские округа, 
а также Топкинский муниципальный округ, где очень 
слабо развито межведомственное взаимодействие, 

информационное продвижение комплекса ГТО и в це-
лом его развитие. В отличие от лидеров — Кемеровского 
городского округа, Кемеровского и Беловского муници-
пальных округов и Калтана, который за третий квартал 
этого года поднялся сразу на 18 строк в региональном 
рейтинге ГТО.

яркие спортивные моменты 
многонационального фестиваля «В ГТО мы едины!»

Акция «ГТО для всех и каждого!» объединила кемеровчан
разных возрастов
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знай наших

время побед 
и рекордов

Текст: андрей вашуров
Фото: из архива кС и сети интернет

ноябрь –  
декабрь   
2023

3–5 ноября
Во дворце гимнастики ирины Винер в Москве прошли 

международные соревнования по танцевальному спор‑
ту в дисциплине «брейкинг».

В личном первенстве в категории «женщины 19+» зо‑
лотую медаль завоевала Вероника Чирцова (2007 г. р., 
КМС). Среди мужчин в этой группе высшую награду за‑
брал иван Прок (1990 г. р., КМС).

Среди девочек 10–12 лет «золото» взяла София Бара‑
нова (2012 г. р., 1‑й спортивный р‑д). «Бронза» на счету 
Арины жилиной (2012 г. р., 1‑й спортивный р‑д).

Среди мальчиков 10–12 лет 2‑е место занял Никита Ко‑
стин (2013 г. р., 2‑й спортивный р‑д). В категории «юноши 
13–15 лет» бронзовую медаль завоевал Даниил хотьков 
(2009 г. р., 1‑й спортивный р‑д).

В командных соревнованиях бронзовые медали у на‑
шего коллектива: Павел Постоногов (2011 г. р., 2‑й спортив‑
ный р‑д), илья хорохордин (2009 г. р., 1‑й спортивный р‑д), 
Даниил хотьков (2009 г. р., 1‑й спортивный р‑д).

Все спортсмены представляют ГБУ ДО «КСШОР Куз‑
басса № 2» (Ленинск‑Кузнецкий) и тренируются под ру‑
ководством С. А. исаева.

3–6 ноября
В городе Раменское прошел Кубок России по спор‑

ту лиц с поражением ОДА в дисциплине «плавание».
Кузбасская спортсменка Наталья Серякова (1985 г. р., 

МС, Новокузнецк) стала первой на дистанции 400 ме‑
тров вольным стилем (класс S7). Кроме того, в ее акти‑
ве также три серебряные медали — вольным стилем 
на 50 и 100 метров, а также на дистанции 100 метров 
на спине. Тренер А. А. Колбин.

12 ноября
В ереване (Армения) завершился чемпионат мира 

по самбо, в котором приняли участие более 500 силь‑
нейших спортсменов из 70 стран мира.

Серебряным призером чемпионата в дисциплине 
«боевое самбо» в в/к 98 кг стал Абдулхалим Джаватха‑
нов (1998 г. р., МС, ГБУ ДО «КСШОР Кузбасса № 2», Ке‑
мерово). Тренируется спортсмен под руководством 
и. В. Параскивопуло.

17–19 ноября
В Новосибирске в плавательном бассейне «Нептун» 

прошли XIII всероссийские соревнования по подводно‑
му спорту «золотая ласта».

Наши спортсмены сумели завоевать две награды 
в эстафете.

2‑е место в смешанной эстафете 4х50 метров в ла‑
стах заняла команда: Дарья Тюнина (2008 г. р., КМС, Кеме‑
рово), Арина Вилкова (2007 г. р., КМС, Кемерово). Тренер 
спортсменок В. А. Созинов. Роман Выговский (2006 г. р., 
КМС, Кемерово) и иван Глазунов (2006 г. р., КМС, Кеме‑
рово). Тренер — О. В. Сбитнев.

3‑е место в эстафете 4х100 м в ластах взяла наша чет‑
верка: Арина Вилкова, Дарья Тюнина, Дарья Овсянникова 
(2009 г. р., I спортивный р‑д, г. Кемерово). Тренер В. А. Со‑
зинов. Кристина захарова (2007 г. р., КМС, Кемерово). 
Тренер О. В. Сбитнев.

25–27 ноября
В Минске (Республика Беларусь) прошел 52‑й меж‑

дународный турнир серии Гран‑при по вольной борь‑
бе на призы трёхкратного олимпийского чемпиона 
А. В. Медведя.

«золото» в в/к 125 кг завоевал Остап Пасенок (1987 г. р., 
МС, Кемерово). Тренер С. В. Бухмиллер. Серебряную на‑
граду в в/к 97 кг взял Константин Пшеничников (2000 г. р., 
МС, Междуреченск). Тренеры — С. К. Бордюговский, 
е. В. Попов.

1 декабря
Во Вьетнаме состоялся чемпионат мира по восточно‑

му боевому единоборству — дисциплина «вьет во дао».
Бронзовую медаль в в/к 60 кг завоевала представитель‑

ница ГБУ ДО «СШОР Кузбасса боевых искусств» Ангелина 
Душенко (2004 г. р., КМС, Киселевск). Тренируется спорт‑
сменка под руководством е. А. Фабрицина.

3 декабря
В Баку (Азербайджан) прошел чемпионат мира 

по греко‑римской борьбе среди военнослужащих. 
На этих соревнованиях спортсмен‑инструктор ГАУ «ЦСП 
ССК» Виталий Щур (1987 г. р., МСМК, Новокузнецк) завое‑
вал бронзовую медаль в в/к 130 кг. Тренер В. В. Кутчер.

5–12 декабря
В поселке Красные Ткачи (ярославская область) со‑

стоялся финал детского Кубка России по шахматам сре‑
ди мальчиков и девочек до 9, 11, 13 лет и юношей и деву‑
шек до 15 лет.

В возрастной категории «девушки до 15 лет» бронзо‑
вую медаль завоевала Мария Власова (2010 г. р., КМС, 
Кемерово). Спортсменка представляет ГБУ ДО «КСШОР 
Кузбасса № 2» и тренируется у Н. е. Власовой.

это достижение позволит Марии принять участие в лич‑
ном первенстве Российской Федерации 2024 года в ка‑
честве основного участника.

14–17 декабря
В Тюмени прошли чемпионат России и всероссийские 

юношеские соревнования по альпинизму (ледолазанию).
«золото» чемпионата России по альпинизму в дисци‑

плине «комбинация» завоевал егор зиновьев (2002 г. р., 
МС, Кемерово). Тренер С. А. Бушуева.

Бронзовая медаль у Наталии Савицкой (1993 г. р., МС, 
Анжеро‑Судженск). Тренер А. В. Немов.

Всероссийские юношеские соревнования в дисци‑
плине «трудность» принесли нашим россыпь наград.

«Серебро» на счету егора зиновьева, захара Афоня‑
кина (2007 г. р., 2‑й р‑д), егора халявина (2009 г. р., 2‑й р‑д) 
и Алины Шарафутдиновой (2009 г. р., 1‑й р‑д). Все спорт‑
смены представляют город Кемерово.

Бронзовые медали у Данилы Бикулова (2003 г. р., МС, 
Анжеро‑Судженск) и ивана Новикова (2010 г. р., 2‑й р‑д, 
Кемерово).

В дисциплине «скорость» «серебро» на счету Данилы 
Бикулова. «Бронза» — у егора зиновьева.

Все спортсмены представляют ГБУ ДО «КСШОР Куз‑
басса № 2».
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Кузбасские брейкеры на пьедестале почета

Наталья Серякова (первая слева)
Ангелина Душенко

 Мария Власова (первая слева)

Абдулхалим Джаватханов (первый слева)

Сборная Кузбасса на турнире по альпинизму

Остап Пасенок — чемпион международного турнира

Виталий Щур на пьедестале почета (третий слева)
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Журнал «Кузбасс 
спортивный» отличается от 
других спортивных проектов, 
существующих сегодня на 
региональном медиарынке!
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«Кузбасс спортивный»!
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